
Предвижу возражения: ну 

зачем ты так – всех под одну 

гребенку? Оговорюсь: есть ис-

ключения. Даже в кризис живут 

в свое удовольствие не только 

проворовавшиеся губернаторы, 

миллиардеры в погонах, цени-

тели виноградников, шикарных 

яхт и прочая публика, удачно 

путающая свою шерсть с госу-

дарственной. Вот, к примеру, 

в финансовом секторе сегодня 

вполне достойно оплачивается 

труд. На днях Сбербанк подвел 

итоги 2016 года, и, согласно опу-

бликованному отчету, расходы 

на содержание персонала увели-

чились на 11%, а рост заработ-

ной платы в среднем составил 

8%. Это в полтора раза больше 

официальной инфляции.

За служащих крупнейшего 

российского банка можно пора-

доваться, да вот только мы име-

ем дело с редким исключением 

из правил. За последние два года 

мало кто может похвастаться 

индексацией зарплат, а про ре-

альное, не лукавое повышение и 

думать не приходится. Матери-

альное положение большинства 

граждан ухудшается третий 

год подряд. Вот официальные 

данные Росстата: реальные рас-

полагаемые доходы населения 

в 2014 году снизились на 0,7%, 

в 2015-м – на 3,2%, в 2016-м – еще 

на 5,9%. Динамика, говорящая 

сама за себя.

По данным Института соци-

альной политики ВШЭ, за это же 

время доля оплаты труда в ВВП 

сократилась с 47,2 до 46,7%, а 

доля валовой прибыли выросла 

с 38,9 до 42,4%. То есть немно-

гие банкиры и бизнесмены бо-

гатеют за счет огромного числа 

наемных работников. В итоге 

на сегодняшний день в России 

только 30% семей с потреби-

тельским стандартом развития. 

Это те, у кого что-то остается 

в загашнике после трат на еду, 

одежду, налоги и коммуналь-

ные платежи. Все прочие семьи 

существуют в так называемом 

режиме выживания, когда за-

работанного в лучшем случае 

хватает на самое необходимое. 

И еще очень сильно повезло тем, 

кто в относительно благополуч-

ные времена не взял кредит на 

машину или ипотеку, потому 

что это долговая петля, рассчи-

таться с банком просто нереаль-

но. Хотя ведь эти люди в массе 

своей не лентяи и не тунеядцы. 

Они имеют образование и опыт, 

работают, получают зарплату, 

но при этом никак не могут 

обеспечить себя и семью, а тем 

более позволить себе стандарт-

ный набор удовольствий или 

подкопить средств на старость, 

к пенсии.

Спрашиваетс я: почем у? 

«В стране абсолютно дешевая, 

заниженная стоимость рабочей 

силы, которая не соответствует 

сегодняшнему уровню квалифи-

кации наших работников»  – это 

признание Ольги Голодец. В ка-

честве иллюстрации вице-пре-

мьер приводит показательный 

факт: 4,9 млн наемных работни-

ков имеют зарплату на уровне 

МРОТ, а это доходы ниже офи-

циально утвержден-

ного прожиточного 

минимума.
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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

Новый Эзоп
Откуда 
пошла 
мода 
говорить 
о человеке 
или 
явлении, 
не называя 
имен

Размер имеет 
значение
И «Аэрофлот» 
на этом 
настаивает

ДАТА 5

Любит наш 
народ 
всякого 
Шнура
Группе 
«Ленинград» 
стукнуло 
20 лет

Семен ТРЕСКУНОВ. 
Очень хороший мальчик

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю

Возмутители 
спокойствия 
не очень-то 
приветствуются 
начальством. 
Но Геннадий 
Падалка – это еще 
и высочайший 
профессионализм 
и громадный опыт. 
У него за плечами 
пять экспедиций 
и 10 выходов в 
открытый космос

•В ФОКУСЕ•

Для тех, кто не застал или 

успел подзабыть: еще не так 

давно три этих простых, ко-

ротких слова реяли над перво-

майскими колоннами. В том 

весеннем празднике хватало, 

конечно, показухи, казенщи-

ны и официоза, но над этими 

тремя словами иронизировать 

считалось неуместным. Не 

каждому довелось пережить 

военное лихолетье и работу 

на износ по восстановлению 

страны, но все без исключе-

ния, на уровне подсознания, 

инстинкта понимали, что 

именно труд есть мерило цен-

ностей. Ну а если без пафоса, 

то работа кормила и одевала, 

обеспечивала старость, осо-

бенно упертым помогала вы-

биться в люди и в начальники. 

А еще она, работа, давала чув-

ство окрыленности и смысл 

существования.

ВАСИЛИЙ ЩУРОВ

С
егодня 1 Мая остается крас-

ным днем календаря. Так 

что в понедельник профсо-

юзные боссы по традиции 

возглавят колонны демон-

странтов, пусть даже изрядно 

поредевшие. Прозвучат на ми-

тингах знакомые речи и призывы 

защищать наемных работников. 

Но, положа руку на сердце, это 

будет не более чем дежурное 

сотрясание воздуха. Потому 

что в первомайском лозунге из 

второго слова ныне выхолощено 

содержание. Работа теперь мало 

кого окрыляет, а подавляющее 

большинство не обеспечивает 

и даже толком не кормит.

Мир. Труд. Май
Ну и какое из этих трех слов устарело?

с. 3

с. 3 с. 2

•НА ПРОСВЕТ•

Сегодня Межведомственная 

комиссия по отбору космонав-

тов рассмотрит неожиданное, 

можно сказать, выстраданное 

заявление выдающегося 

космического аса, мирового 

рекордсмена по продолжи-

тельности внеземных полетов 

Геннадия Падалки о его вы-

нужденной отставке. Когда 

готовилась эта публикация, 

мы не знали, как разрешится 

громкий конфликт. Но в любом 

случае он уже высветил ряд 

серьезных проблем, которые 

нельзя замалчивать.

ВИТАЛИЙ ГОЛОВАЧЕВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

Напомним суть конфликта. 

58-летний Падалка, единствен-

ный человек в мире, отрабо-

тавший на околоземной орбите 

суммарно 878 суток, выразил 

желание полететь в нелегкую, 

вредную для здоровья космиче-

скую командировку в шестой раз, 

чтобы преодолеть неслыханный 

1000-суточный рубеж. Впрочем, 

дело даже не в новом рекорде 

(хотя таким достижением Рос-

сия могла бы гордиться еще очень 

долго), а в ценнейшем опыте, не-

обходимом для медицинской на-

уки и будущих полетов в дальний 

космос. Но предложение Падалки 

встретило в Центре подготовки 

космонавтов (ЦПК) решитель-

ный отпор. Мол, пора, дорогой, 

на отдых, дай дорогу молодым. 

Выходило, что его колоссальный 

опыт и знания уже не нужны? 

Такое пренебрежительно-без-

различное отношение Геннадий 

Иванович стерпеть не мог и по-

шел на крайний шаг: написал за-

явление об отчислении из отряда 

космонавтов «по собственному 

желанию». «Надоело бездельни-

чать, нет перспективы на полет, 

да и работы в ЦПК для меня тоже 

нет», – объяснил он свой посту-

пок. Юрий Лончаков, начальник 

Центра подготовки космонавтов, 

так прокомментировал по горя-

чим следам заявление мирового 

рекордсмена: «В ЦПК не видят 

большой трагедии в уходе Па-

далки»…

Острая реакция в прессе, интер-

нете не заставила себя ждать. Вот 

лишь несколько откликов: «Вы-

давливают тех, кто знает и умеет 

больше других, у кого опыт...», 

«Уничтожается то, что создава-

лось десятилетиями...», «Неуже-

ли не понимают, насколько важен 

был бы новый полет Падалки?» 

Действительно, обидно и за Па-

далку, и за нашу космонавтику. Так 

кто же и почему зажег перед ним 

красный свет? Лончаков, видя, 

как развиваются события, не стал 

брать на себя всю ответственность 

и раскрыл карты: «Есть пожела-

ние и распоряжение руководителя 

(Роскосмоса. – «Труд»), 

чтобы летали молодые 

космонавты». 

Лишние космонавты?

Что мы помним 
про облигации

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

В среду Минфин пустил по кругу шапку с «на-

родными облигациями федерального зай-

ма». Всем желающим предложили достать 

деньги из кубышек, потратить их на ОФЗ 

и спать себе спокойно, подсчитывая про-

центы по купонным выплатам. Но, судя по 

всему, у россиян историческая память ока-

залась сильнее желания «срубить деньжат 

по-легкому».

АЛЕКСАНДР СОЛОВЬЕВ

Хотя сегодня гражданам есть на кого равнять-
ся. Накануне размещения сам глава Минфина 
Антон Силуанов публично пообещал купить 
облигации. И, как сообщила пресс-служба ве-
домства, слово свое уже сдержал. Счастливым 
обладателем ОФЗ стал также глава Сбербанка 
Герман Греф, который доходчиво пояснил кли-
ентам: «Нельзя же продавать то, что ты сам не 
готов покупать».

Если рассуждать здраво, вкладываться в ОФЗ 
действительно есть резон. Во-первых, гарантия 
сохранности вложений. Вы ведь кладете деньги 
не на счет в коммерческом банке, который в лю-
бой момент может обанкротиться или остаться 
без лицензии. Это бумаги пока еще платеже-
способного государства, чей долг по займам 
составляет всего 15% ВВП. Во-вторых, Минфин 
обещает доходность по купонам ОФЗ на 0,5–1% 
больше, чем по депозитам государственных бан-
ков. То есть риск минимальный, выгода очевид-
на. Но ажиотажа почему-то не наблюдается.

Судите сами. Вчера Минфин подвел пред-
варительные итоги. За первый день росси-
яне приобрели облигаций федерального 
займа на 696,8 млн рублей. Общее число 
клиентов, подавших заявки в Сбербанк, со-
ставило около тысячи человек, в отделения 
ВТБ – около 500. Причем пришли за обли-
гациями люди не самые бедные – средний 
размер заявки на ОФЗ в двух крупнейших 
банках составил 0,9 млн и 1,4 млн рублей 
соответственно.

Понадобится никак не меньше месяца, что-
бы реализовать облигации первого транша 
на сумму 15 млрд. Это при сохранении теку-
щего уровня продаж, подогретого агитацион-
ной кампанией и показательными акциями. 
А ведь министрам с банкирами не хватит да-
же их немаленьких зарплат, если они начнут 
покупать ОФЗ, как хлеб в булочных. Поэтому 
в ВТБ на всякий случай подстраховались, со-
общив, что на размещение ОФЗ может уйти 
полгода.

Спрашивается, отчего же широкие массы не 
подхватили такой хороший почин? Проще всего 
сослаться на кризис, который заставил на-
селение затянуть пояса. И это будет правда, но 
далеко не вся. По оценкам экспертов, 3,5 млн 
россиян имеют вклады от 400 тысяч и выше. 
А всего на срочных депозитах населения се-
годня лежат 24 трлн рублей. Плюс еще у самых 
недоверчивых что-то припрятано в тумбочках 
и под подушками. Огромные деньги! В условиях 
санкций, когда фактически перекрыт доступ 
к иностранным займам, у правительства РФ 
по большому счету нет другого вы-
хода, кроме как попытаться превра-
тить эти сбережения в инвестиции.

ВЛАДИМИР КАТРИНЕСКУ

МЕНЕДЖЕР ПО ПРОДАЖАМ
– Я кручу педали только в парках, 
где нет суеты. Но велосипедисты 
на тротуарах мне не мешают. Если 
кто-то оставляет в гараже авто-
мобиль, то воздух в городе только 
чище.

ДАРЬЯ ЗЮНЕВА

ПАРИКМАХЕР
– Я против велодорожек. Они 
отнимают у нас тротуары и про-
езжую часть, а используются 
три-четыре месяца в году. Мы 
просто стали жертвами моды, 
которая скоро пройдет.

КСЕНИЯ ГОЛОВЛЕВА

ЖУРНАЛИСТ
– А мне кажется, что летнее вре-
мя надо использовать по макси-
муму с пользой для здоровья. Мои 
коллеги приезжают на работу 
летом на велосипеде и счастливы, 
так что я только за! 

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Двух колес достаточно
Московские улицы переживают очередной 

бум коммунального благоустройства. Мы 

спросили горожан, как они относятся к ве-

лодорожкам, которых все больше в центре 

и на окраинах. 

СПРАШИВАЛА НАДЕЖДА КОВАЛЕВСКАЯ

курсы 
валют

$56,9707 (+0,6567)

€62,1664 (+0,6612)

70%
российских 
семей 
существуют 
в «режиме 
выживания» – 
это и есть 
ключевой 
показатель 
деятельности 
«лучшего в мире 
правительства» 
(как удачно 
пошутил его 
глава Дмитрий 
Медведев)

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» 
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Полную стоимость подписки в вашем регионе (с учетом доставки) можно узнать в ближайшем к вам почтовом отделении

Внимание!
Продолжается подписка на первое полугодие 2017 года.

С 11 по 21 мая проводится акция «Всероссийская декада подписки» 
на второе полугодие 2017 года во всех почтовых отделениях России
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37 млрд долларов
составляет сумма исковых требований «Газпрома» 

к украинскому «Нафтогазу» в арбитражном суде Стокгольма

Экс-начальник ГУ экономической безопасности 
и противодействия коррупции МВД России Денис Сугробов приговорен к 22 годам 

колонии строгого режима за организацию преступного сообщества

Все эти экивоки 
мило звучат 
в исполнении 
героев Эльдара 
Рязанова: это 
нога – кого надо 
нога. А в жизни, 
в том числе и 
политической, 
все должно 
быть жестче 
и предметнее

ФРАЗЫ ОТ. . .

Сергей Миронов
лидер фракции «Справедливая 

Россия»

– У нас около 12 млн детей войны. 

Они лишились детства по чьей 

вине? По вине фашистской Герма-

нии. Так не нужно ли Германии за-

платить нашим гражданам за по-

терянное детство?

Жорес Алферов
нобелевский лауреат

– Финансирование российской на-

уки по-прежнему в три-пять раз 

меньше, чем было в советские вре-

мена. Но главная проблема – это 

невостребованность наших резуль-

татов экономикой и обществом.

Максим Митрофанов
гендиректор ФК «Зенит»

– Конечно, качество газона не со-

ответствует ни нашим требовани-

ям, ни требованиям УЕФА. Сейчас 

мы находимся в конструктивном 

диалоге с городом по поводу при-

емки инженерных систем поля и 

обсуждаем график устранения подрядчиком всех 

недоделок.

Нил Ушаков
мэр Риги

– Вы не поверите, но Центр го-

сязыка выписал мне еще один 

штраф – 50 евро. В этот раз за то, 

что я русскоязычным школьникам, 

которые задавали мне вопросы во 

время неформальной встречи на 

русском языке, на русском же языке и ответил. 

Максим Горький
писатель

(из письма Чехову, 

28 апреля 1899 года)

– Вы не поверите, как это гнус-

но – жить под надзором. К вам 

приходит полицейский, он си-

дит у вас и тоже смущен своей 

подлой обязанностью, и ему тяжело, как и вам. 

Он имеет право спрашивать о всем, о чем хочет – 

кто это у вас был? Откуда он, куда, зачем? Но он 

не спрашивает ничего, ибо уверен, что вы со-

лжете ему, и эта его уверенность возмущает вас, 

оскорбляет.

Варлам Шаламов
писатель

(из письма Эренбургу, 

28 апреля 1966 года)

– Я совершенно согласен с главной 

мыслью – о необходимости реаби-

литации совести, о нравственных 

требованиях, которые предъяв-

ляет к человеку подлинное искусство. Ответ – в 

искусстве, а не в спутниках, не в лунах. Полеты в 

космос не сделают человека ни хуже, ни лучше, ибо 

по Вольтеру: «Геометрия оставляет разум таким же, 

каким она его находит».

Еще одна глава во всемирную историю ядов

с. 1

•ТЕНДЕНЦИЯ, ОДНАКО•

В позднеельцинский период 

на телеэкране и в газетах что 

ни день появлялись истории о 

высокопоставленных чинов-

никах. То о генпрокуроре Ску-

ратове, то о министре юстиции 

Ковалеве… Выкладывались 

смелые видео в банях или 

спальнях, была даже изо-

бретена специальная фигура 

речи: человек, похожий на 

генерального прокурора. И все 

увлеченно играли в эту игру: 

нет, мы не обвиняем конкрет-

ное лицо, мы только намекаем 

на сходство... Прошли годы и 

десятилетия, а игры остались 

– правда, несколько видоиз-

менившись. Да и ставки повы-

сились.

ГУЗЕЛЬ АГИШЕВА
РЕДАКТОР ОТДЕЛА «ОБЩЕСТВО»

П
ерепостила, скажем, вос-

питательница детсада сю-

жет с голым малышом – хо-

тела как лучше, показать 

издевательства над безза-

щитным ребенком, а получила 

обвинение в педофилии и села 

в тюрьму. Цензуры-то, как все 

мы знаем, у нас нет, а есть… А 

что, кстати, есть, как это назы-

вается? Когда ничего и никого 

называть нельзя, чтобы тебя, не 

дай бог, не поняли правильно и 

не предъявили. 

Эта тенденция – не называть, 

пенять без имен и фамилий – 

идет из высоких кабинетов. 

Удобно. Все умные, сами долж-

ны догадаться, о ком речь. Но, 

с другой стороны, стоит только 

назвать фамилии вслух, как она 

скоренько перерастет в явление. 

Которого в нашей стране нет и 

быть не может. Вот и выходит за-

колдованный круг. Осудить надо, 

не называя имени и адреса. По-

казать, но не показывать. 

Вот, скажем, на нынешней 

неделе премьер-министр и ли-

дер правящей партии Дмитрий 

Медведев, решив дать отпор 

тем, кто смеет покушаться на 

свободу творчества, не назвал 

экс-прокурора Крыма, а ныне 

депутата Госдумы Наталью По-

клонскую. Хотя всем было понят-

но, что глава правительства имел 

в виду фильм «Матильда» и без-

Новый Эзоп 
Откуда пошла мода говорить о человеке или явлении, не называя имен

•ЭХО•

На этой неделе в США впервые за 17 лет казнили 

двух человек подряд. Смертельные инъекции 

были сделаны Джеку Джонсу и Марселу Вильямсу. 

С 2005 года Арканзас оставался единственным 

из южных штатов, где приговоренных к высшей 

мере не лишали жизни. И вот...

ОЛЕГ ШЕВЦОВ
ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Губернатор штата Аса Хатчинсон любезно пояснил, 

что график казней пришлось уплотнить по уважи-

тельной причине: скоро истекает срок годности ми-

дазолама, который является главным ингредиентом 

смертельного укола. Именно от него приговорен-

ный теряет сознание. Всего надо до конца месяца 

отправить на тот свет семь человек, а применять 

просроченный препарат тюремные исполнители 

не могут. Профессиональная этика не позволяет... 

В тюрьмах США серьезно относятся к обязанно-

стям и за этикетками на «продукте» следят внима-

тельнее, чем в универсамах. А тут еще досада: свежий 

мидазолам, который раньше заказывали в Европе, 

больше не придет – производители отказали, зная, 

на что его американцы пользуют. Сразу вспомина-

ется реплика душки Короля в исполнении Евгения 

Леонова из «Обыкновенного чуда»: «Хорошего яда 

сейчас не достанешь!» 

А, собственно, к чему это я вспомнил о событии, 

оставшемся на задворках информационных лент? 

Да оттого, что стало жутковато: а вдруг в Туманном 

Альбионе выходит срок хранения ядерных боеголо-

вок? Иначе с чего вдруг британский министр обороны 

Майкл Фэллон заявил в эфире Би-Би-Си, что теперь 

Великобритания оставляет за собой право превен-

тивного ядерного удара. По словам Фэллона, премьер-

министр Тереза Мэй будет готова отдать подобный 

приказ в «самых экстремальных условиях», даже 

если Соединенное Королевство перед этим не под-

вергнется ядерной атаке. Министр не стал уточнять, 

что он понимает под «экстремальными условиями». 

То ли русские танки у Вестминстера или белорусские 

подлодки в Темзе, то ли испытательные пуски на се-

верокорейских полигонах. А может, «атаки русских 

хакеров» в ходе выборов в палату лордов? Сам Фэллон 

пояснил, что не хотел бы эти условия раскрывать 

для того, чтобы «держать вероятных противников в 

состоянии неопределенности». «Весь смысл сдержи-

вающего фактора заключается в том, что вы должны 

сохранить неопределенность в сознании того, кто 

может думать об использовании оружия против этой 

страны», – туманно рассуждал министр. 

В список угроз своей безопасности Лондон, как 

известно, под номером один включает Россию и Се-

верную Корею, а затем Иран, Сирию, ИГИЛ и всех 

остальных. Непонятно только, каким образом «не-

ведение» России об истинных намерениях Лондона 

обеспечит безопасность подданных Ее Величества: 

ведь испугавшись или переоценив потенциальную 

угрозу, можно и ответную кнопку нажать.

Скрытый смысл выпадов Фэллона читается лег-

ко: ему нужно протащить программу перевооруже-

ний для английского ВПК. Основным компонентом 

ядерных сил Великобритании являются системы 

Trident II, размещенные на четырех атомных подлод-

ках с 16 межконтинентальными ракетами на борту. 

В июле 2016-го парламент одобрил программу их 

модернизации. Стоимость задумки – 31 млрд фун-

тов. С 2030 года субмарины класса Vanguard ценой 

1 млрд каждая заменят новыми ракетоносцами клас-

са Successor (цена неизвестна пока). Все подводное 

сдерживание базируется в Шотландии, а направление 

его стратегической проекции – Арктика. Цель ясна, 

но средства-то самоубийственны.

Зампред комитета Совета Федерации по обороне 

Франц Клинцевич напомнил на всякий случай 

британцам, что военная доктрина России пред-

полагает применение ядерного оружия в ответ 

на агрессию против нее или союзников с приме-

нением оружия массового уничтожения. Если 

Лондон, даже теоретически, воспользовался бы 

заявленным им правом «превентивного удара», 

то гарантированный ответ наших РВСН с воздуха 

ли или из-под арктического льда стер бы с лица 

земли любимую всеми, но небольшую по площади 

родину Шерлока Холмса. Так что теоретизировать 

Лондону стоит поаккуратней.

Сдается мне, что англичане, несмотря на заста-

релые имперские рефлексии, – люди практичные, 

применять скромные ядерные силы против России 

не рискнут хотя бы из чувства самосохранения. Но 

тут на конференции по безопасности в Москве про-

звучал ряд тревожных оценок наших военных экс-

пертов. Например, насчет создаваемого коллегами 

американцами потенциала «скрытого ядерного удара 

по России» под прикрытием систем ПРО, которые, 

по расчетам Генштаба ВС РФ, могут поразить наши 

межконтинентальные ракеты на 150-й секунде по-

лета. И на таком фоне британский министр играет 

ядерными мышцами. 

Серьезные люди давно поняли, что развязывать 

ядерный конфликт смысла нет, потому что победить 

в нем невозможно. Но уровень принятия решений 

руководством США и НАТО, особенно их эмоциональ-

ная взвешенность после атаки «Томагавков» на базу 

сирийских ВВС в Шайрате, вызывают обоснованные 

сомнения. А тут еще эта чертова история с ядами...  Т

Что мы помним про 
облигации

ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ

Рискну предположить, что именно это 
и есть главная цель сегодняшней кампа-
нии. Облигации выпущены на смешную 

сумму, ради которой явно не стоит отвлекать от дел 
больших людей. Ну что такое для российской каз-
ны 15 млрд? Доходы от первого транша в лучшем 
случае покроют 0,5% сегодняшнего дефицита фе-
дерального бюджета. Так что выпуск ОФЗ – своего 
рода пробный шар, проверка боем. Минфин хочет 
на практике убедиться, что граждане готовы дове-
рить свои деньги государству.

Но вот в этом как раз есть определенные со-
мнения, и навеяны они исторической памятью. 
В начале года, когда стало известно о предстоящем 
размещении ОФЗ, печатная пресса и интернет-пор-
талы проводили опросы по этому поводу. Так вот, 
социологи отмечали, что граждане опасаются 
вкладывать сбережения в ценные государствен-
ные бумаги. Потому что обжегшийся на молоке 
всегда дует на воду.

Примеры есть у моих сограждан разных по-
колений. Вот, скажем, долгожители или их дети по 
рассказам родителей припомнят пачки облигаций 
с советским гербом и цветными разводами, ко-
торыми в иных семьях набивали сундуки. Всего в 
СССР было выпущено больше 60 займов. В хру-
щевские времена текущие расходы по их обслужи-
ванию превысили поступления в бюджет от раз-
мещения новых ценных бумаг, и в итоге их выпуск 
прекратили, а долги народу попросту «простили».

Еще интереснее похожие истории новейшего 
времени. В начале либеральных реформ гайдаров-
ское правительство заморозило вклады граждан 
в государственном Сбербанке. В 1994 году начал-
ся выпуск облигаций внутреннего валютного зай-
ма (ОВВЗ) со сроками погашения от 1 года до 15 
лет, но государство по ним также не расплатилось.

Как ни странно, единственным долгом, который 
вернул Минфин, стали государственные кратко-
срочные облигации (ГКО). Но держателей ценных 
бумаг это совсем не обрадовало. После дефолта 
облигации погашались строго по номиналу до 
1 января 1999 года. Но к тому времени курс на-
циональной валюты рухнул – с 6,5 до 21 рубля за 
доллар.

Вот и верь после этого людям...  Т

31 млрд
фунтов стерлингов требуется на модернизацию бри-
танских подлодок с межконтинентальными ракетами 
на борту. Ради этого и решил министр обороны поиграть 
ядерными мышцами. Главное, чтобы не заигрался...

и без околичностей призвать 

к порядку свою однопартий-

ку. Мол, что ж это вы, Наталья 

Владимировна, себе позволяе-

те? Фильм-то выйдет на экраны 

еще только в октябре, его пока 

никто и не видел, а вы такой ки-

пеж поднимаете, не даете лю-

дям спокойно жить и работать? 

А заодно господин Медведев мог 

бы и поинтересоваться, что еще 

полезного свершила на ниве за-

конотворчества его товарищ по 

партии или она весь пыл души 

тратит на кампанию по запрету 

«Матильды», получая за это не-

малую депутатскую зарплату, не-

прикосновенность и много чего 

еще? Ничто не мешает Дмитрию 

Анатольевичу спросить по суще-

ству, а не намеками – кроме разве 

что инстинкта самосохранения. 

Этак ведь кто-нибудь, рассуж-

дая о коррупции в особо крупных 

размерах, распалится, потеря-

ет выдержку да и примется на-

зывать ненароком конкретные 

имена и суммы. 

Кстати, о коррупции. Как раз в 

это же время глава государства, 

предостерегая об опасности 

цветных революций и рассуж-

дая о том, как часто такие сму-

ты начинаются под лозунгами 

борьбы с коррупцией, тоже обо-

шелся без имен, в том числе и без 

самых нашумевших. Хотя ради 

некоего Димона тысячи людей 

по всей стране вышли на улицу 

и до сих пор ждут ответа на свои 

наивные вопросы. Получилось, 

как в старой песне: если кто-то 

кое-где у нас порой... 

Еще смешнее вышло с недав-

ним отчетом главы правитель-

ства в Госдуме. Все участники 

этого действа, немало поднато-

ревшие в «новом Эзопе», строго 

следовали установке: да и нет 

не говорить, черное с белым не 

носить. А пуще всего следить, 

чтобы не выскочила во включен-

ный микрофон одна фамилия... 

Ну та, вы ее знаете, на «ный» 

заканчивается. Кончились эти 

мучения тем, что товарищ Зю-

ганов возьми да и произнеси с 

драматической слезой в голосе 

тираду: думал ли я, что доживу 

до того времени, когда в России 

появится фюрер. Вот тут-то все, 

левые, и правые, и те, что посе-

редке, здорово напряглись: это 

кого ж Геннадий наш Андреевич 

имеет в виду, на кого катит с за-

пасного пути паровоз? Неужто?! 

Ведь новоявленную киноэпопею 

про Гитлера-Навального к тому 

времени еще мало кто видел, вот 

и вышла опасная политическая 

двусмысленность, подрывающая 

основы бытия. 

Нет уж, давайте говорить кон-

кретнее. Все эти экивоки мило 

звучат в исполнении героев Эль-

дара Рязанова: это нога – кого 

надо нога. Или, как выражается 

маклер Басова в фильме «По се-

мейным обстоятельствам», в тер-

минах «многодетных тетей» и 

«слишком молодых дочек» с «пу-

говицами на север». А в жизни, 

в том числе и политической, все 

должно быть жестче и предмет-

нее. К тому же история все равно 

пронумерует явления и имена и 

к каждому экспонату прикрепит 

табличку с именем. Как говари-

вал один нарком путей сообще-

ния, у каждой аварии есть имя, 

отчество и фамилия. 

Да и не люблю я, понимаете 

ли, когда стреляются совестли-

вые академики, когда голодные 

старушки воруют пачку масла в 

магазине, а потом помирают от 

стыда в отделении полиции. А те, 

кто от стыда никогда не помрет, 

проглотят все.  Т

заветную одержимость депутата 

защитить святого «хозяина зем-

ли русской» от очернительства 

проклятых киношников. У нее 

ведь на этой почве даже бронзо-

вый бюст замироточил, но и тут 

все только сделали большие гла-

за. А чтобы открыто сказать че-

ловеку, что вообще-то в природе 

любая металлическая болванка 

«мироточит», банально собирая 

атмосферный конденсат, – ни-ни. 

Еще засудит за сравнение импе-

ратора с болванкой. 

Но вернемся к нашему лиде-

ру «ЕР», который вполне мог бы 
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Получается, в прави-

тельстве знают, что 

почти 5 млн граждан 

официально получают зарплату, 

на которую физически невозмож-

но существовать одному, не гово-

ря уже про семью. Но чиновники 

помалкивают, не бьют в колокола 

хотя бы для видимости.  И уж тем 

более никто не кается, не подает 

в отставку по причине профне-

пригодности. Хотя на то имеют-

ся более чем веские основания. 

Среди самых обделенных и оби-

женных остаются бюджетники, 

а ведь никто не отменял «май-

ские указы» президента, согласно 

которым заработки врачей и учи-

телей должны вдвое превышать 

средние зарплаты по регионам 

уже в следующем году...

А вот в чем чиновники пре-

успевают, так это в поиске 

денег в карманах граждан. 

Так, министр финансов Ан-

тон Силуанов сообщил, что в 

России объем серых зарплат 

превышает 10 трлн рублей в 

год. Как несложно догадаться, 

глава ведомства переживает 

по этому поводу и предлагает 

бороться со структурными дис-

пропорциями. В частности, 

снижать прямые и повышать 

косвенные налоги, уходить 

от наличного оборота и уже-

сточить контроль за банками. 

Министр справедливо заме-

тил, что «сокращение тене-

вого сектора – существенный 

резерв для повышения соби-

раемости налогов». Но не упо-

мянул о том, что работники 

вовсе не от хорошей жизни 

соглашаются получать день-

ги без оформления трудовых 

отношений. А ведь для 21,5 

млн трудоспособных граж-

дан, которые, по оценке Счет-

ной палаты, заняты в нефор-

мальном секторе экономики, 
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Павел ПОЖИГАЙЛО
председатель Общественного совета 

при Минкультуры России

– По телевизору нам говорят про войны, кон-
фликты, столкновения. Да и внутри страны 
проблем выше крыши: экономика, воровство 
в запредельных масштабах. Огромное число 
предпринимателей сидят в тюрьмах ни за что. 
И в этом я полностью согласен с бизнес-ом-
будсменом Титовым. В России нет суда – вме-
сто него какое-то телефонное право. Все это 
насторожит и здоровую психику. Так откуда 
столько счастливых? Может, это патологиче-
ская радость кролика перед удавом? Я, напри-
мер, счастлив, когда чувствую, что торжеству-
ет справедливость. А ее-то как раз недостает. 
Революция 1905 года успокоилась во многом 
из-за столыпинских реформ. Простые рабо-
тяги получили надежду на перемены. Семьи 
уезжали в Сибирь пахать землю, справедливо 
рассчитывая на поддержку государства. Зара-
ботала система самоуправления... А у нас в XX 
веке в воздухе висит какая-то безнадега.

Николай СВАНИДЗЕ
председатель комиссии СПЧ по 

гражданским правам, журналист

– Мне абсолютно всего хватает. Счастлив, как 
дитя. Число счастливцев в России объяснить 
легко: дело в климате. Жители теплых стран в 
среднем счастливее обитателей наших широт. 
А в России как раз первые дни солнца после 
долгих морозов и холодов. Впереди лето. Дру-
гих причин для счастья, признаться, не вижу. 
Хотя вообще-то человек – существо сложное. 
И способен быть счастливым независимо от 
ВВП на душу населения и внешней политики.

Денис ЗОММЕР
секретарь ЦК Объединенной 

коммунистической партии

– По-моему, опрос говорит только о том, на-
сколько социологи и государство далеки от 
граждан. У людей полно других забот, кроме 
как отвечать на вопросы о счастье. Спросите 
человека в лоб, и тот признает, что счастлив. 
Потому что жаловаться – некрасиво! Да и пси-
хика у нас так устроена, что плохое отлетает, 
это такая защитная функция организма. Я, 
например, посмотрю новости, послушаю, что 
вещают «говорящие головы», – хоть с моста 
прыгай. А потом увижусь со своими друзьями-
товарищами – и радуюсь жизни. Хотя, конеч-
но, пока вокруг нас будет столько несправед-
ливости, как в сегодняшней России, говорить 
о всеобщем счастье просто нет смысла.

Константин КЕДРОВ
поэт

– Для полного счастья мне нужна свобода 
творчества. И она у меня есть. Появилась в 
августе 1991 года, после путча. Необходим 
минимум материальных благ – и с этим осо-
бых проблем не вижу. Что касается массово-
го счастья, которое выявлено социологами, 
то это ощущение связано с наступлением 
эры информации. Интернет распахивает 
мир, границы открыты, весь мир у вас на 
ладони. Учись и работай, где захочешь, было 
бы желание. А попытки цензуры в информа-
ционном пространстве – это покушение на то 
маленькое счастье, которое чувствуют мои 
сограждане. Вы говорите, нас, счастливых, 
85%? Но ведь есть еще и 15% несчастных, а 
это – миллионы.

Андрей КУРАЕВ
протодиакон, писатель, профессор

– В нашей стране острое ощущение счастья 
возникает перед лицом потерь. Нет войны – 
счастлив. Проснулся в сухой постели – тоже 
счастье. Считаю себя счастливым человеком. 
Вот рядом детский шум – и я счастлив. Но не 
уверен, что в том заслуга партии и правитель-
ства.

Юрий ВЯЗЕМСКИЙ
телеведущий, профессор

– Русский человек так устроен, что сегодня он 
счастлив, а завтра нет. Видимо, социологам 
просто повезло. Мы амбивалентны: самые 
счастливые и самые несчастные. Самые 
больные и самые здоровые. Самые честные 
и самые лживые... А я всегда счастливый. 
Даже когда несчастен, все равно счастливый, 
потому что живой. Такова наша особенность: 
жизнь в России непростая, а счастья-то хочет-
ся. И нужно вырабатывать способности, чтобы 
уметь чувствовать счастье, где его, казалось 
бы, нет.

НА ТЕЛЕФОНЕ ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

Мир. Труд. Май

Лишние космонавты?
По словам начальника ЦПК, 

решение одобрить заявле-

ние Падалки об отставке 

принималось «не так просто» и об-

суждалось лично с главой Роскосмоса 

Игорем Комаровым. 

Вот теперь все стало понятно. Окон-

чательное решение принял руководи-

тель госкорпорации исходя из общего 

принципа – дорогу молодым! У него, 

видимо, и в мыслях не было, что это осо-

бый случай, что речь о гордости стра-

ны и что неплохо бы перед принятием 

решения спокойно и уважительно по-

говорить с прославленным звездопла-

вателем, объяснить ситуацию, найти 

компромиссное решение, предложить 

интересную работу. Конфликт можно и 

нужно было погасить в самом начале. 

А лучше всего – поддержать предложе-

ние Падалки, учитывая значимые аргу-

менты. Но во всей этой истории Игорь 

Комаров проявил себя, на мой взгляд, 

не с лучшей стороны.

И только после того как благодаря 

прессе скандал стал достоянием обще-

ственности, глава Роскосмоса начал ту-

шить пожар. Все тот же Лончаков еще в 

понедельник сообщил, что Роскосмос 

предложит Падалке новое достойное 

место работы. Но почему этого нельзя 

было сделать раньше? 

Когда решался вопрос об отстра-

нении космического аса от полетов, в 

Центре подготовки места для новой ра-

боты Падалки не нашлось. Может быть, 

потому, что он из тех, кто неудобен для 

начальства? Да, Геннадий Иванович – 

человек принципиальный, с твердым 

характером, прямой, не скрывающий 

правды, даже если она неприятна ру-

ководству. Понятно, возмутители спо-

койствия не очень-то приветствуются 

тем начальством, что предпочитает 

подобострастное поддакивание со сто-

роны подчиненных. Но Геннадий Па-

далка – это еще и высочайший профес-

сионализм, и громадный опыт. Герой 

России, четыре длительных полета на 

Международную космическую стан-

цию (МКС) и один – на орбитальный 

комплекс «Мир», 10 выходов в открытый 

космос. В отряд космонавтов пришел 

28 лет назад из военной авиации (лет-

чик высшей квалификации, полковник 

в запасе). Проявил замечательные ор-

ганизаторские способности, будучи 

начальником 3-го управления Центра 

подготовки (оставаясь действующим 

звездоплавателем). Космонавт-испы-

татель 1-го класса. 

Между прочим, решение об отправке 

Геннадия Ивановича в пятую команди-

ровку принималось в экстремальных 

условиях. В 2013-м к полету на МКС 

готовился экипаж в составе Юрия Лон-

чакова (командир корабля), Михаила 

Корниенко и Скотта Келли. В начале 

сентября Лончаков неожиданно заявил, 

что уходит из отряда. Это был, как го-

ворится, удар под дых, неприятнейшая 

страница в истории ЦПК. Экс-командир 

подвел весь Центр. Пришлось срочно ис-

кать нового командира корабля, а в той 

ситуации это было непростым делом. 

Выручил безотказный Падалка, вернув-

шийся из четвертого полета лишь год на-

зад и еще в полной мере не отдохнувший. 

А хлопнувший дверью Лончаков через 

полгода был назначен начальником Цен-

тра подготовки космонавтов, которым 

руководит и по сей день… 

Во время полетов на МКС Падалка 

с коллегами выполнял большие и слож-

ные работы, в том числе монтажные – 

снаружи станции, в открытом космо-

се. Он был готов и дальше трудиться в 

космосе в таком же ритме, хотя условия 

на российском сегменте МКС трудно на-

звать комфортными. Вот как рассказал 

о жизни в звездном доме наш косми-

ческий долгожитель пользователям 

популярного сайта Pikabu. 

«Российская часть МКС уступает 

сегменту наших партнеров, и значи-

тельно. Начнем с того, что наш сегмент 

собран только наполовину, хотя полная 

конфигурация ожидалась в 2009–2010 

годах. Не пристыкованы самые нуж-

ные и перспективные модули – МЛМ 

(многоцелевой лабораторный), НЭМ 

(научно-энергетический) и УМ (узло-

вой). В перспективе, после завершения 

проекта МКС, они должны составить 

основу отечественной пилотируемой 

станции. Но сегодня нет уверенности, 

что они вообще будут запущены к рос-

сийскому сегменту, судя по последним 

публикациям. 

Российский экипаж вынужден жить 

и работать только в одном служебном 

модуле. Спальные места, прием пищи, 

туалет, спортзал (беговая дорожка и 

велоэргометр), проведение большин-

ства научных экспериментов – все в 

одном модуле. Он же основной и для 

управления системами российского 

сегмента. Небольшие по размеру мо-

дули СО, МИМ1 и МИМ2 не в счет. Они 

в основном используются для выхода в 

открытый космос и как складские по-

мещения. 

Мы существенно ограничены, по 

сравнению с партнерами, в жилом 

объеме для экипажа. На станции «Мир» 

(это был шедевр и апогей нашей кос-

мической индустрии, скажем честно, 

советской) модулей, подобных СМ, 

было шесть. 

Жилого объема на каждого космо-

навта на «Мире» было раз в пять боль-

ше, чем сейчас на российском сегменте 

МКС. 

Да уж, режет правду-матку Генна-

дий Иванович. Не всякому начальни-

ку такое понравится. Не это ли одна из 

причин возникших у него сложностей?

После отчисления Падалки в отря-

де останется всего 27 действующих 

космонавтов. В августе 2014-го в ана-

логичном списке было 40 фамилий. 

Сокращение на треть менее чем за три 

года. Конечно, кто-то уходит по воз-

расту, идет смена поколений, обычное 

дело. А шесть человек получили чер-

ную метку от врачей – не пропустила 

Государственная медицинская комис-

сия. Но четверо нестарых космонав-

тов ушли по собственному желанию, 

в том числе 44-летний Сергей Волков, 

совершивший три космических полета 

продолжительностью 548 суток. Его 

опыт тоже не нужен в пилотируемой 

космонавтике? 

Огромные деньги затрачены на под-

готовку таких профессионалов, как Па-

далка и Волков. Но, похоже, нынче они 

оказались лишними. Т

с. 1

с. 1

Автор этой 

статьи Василий 

Щуров на 

первомайской 

демонстрации 

в Мюнхене.

27
фамилий остается 
в списке действу-
ющих российских 
космонавтов. 
В августе 2014-го 
их было 40

Камчатские энергетики с начала года 12 тысяч раз 
отключали свет за долги в квартирах и жилых домах. Долг населения 

перед поставщиками за электроэнергию составляет 328,5 млн рублей

30 млрд долларов превысила совокупная 
капитализация рынка криптовалют. Как сообщает The Wall Street Journal, 

лидируют биткоины, стоимость которых оценивается в 20,6 млрд долларов
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Что вам нужно для 
полного счастья?
Социологи ВЦИОМа рапортуют: уровень 

счастья россиян достиг исторического 

максимума с 1990 года! Сейчас число 

счастливых граждан составляет аж 85%. 

И этот процент касается представителей 

всех социально-демографических групп. 

По идее, все должны ходить и просто 

лучиться от радости. Откуда вдруг так 

много счастливых в России?

ВОПРОС «ТРУДА»

это единственный 

способ существо-

вания. Или просто 

возможность полу-

чить прибавку 

к той самой 

официаль-

ной зарпла-

те, котора я 

ниже прожи-

точного мини-

мума.

А уже на днях 

очередной способ 

отъема денег у на-

се лени я озву чи л 

замминистра финан-

сов Илья Трунин. Он 

предлагает обложить 

налогами доходы с бан-

ковских депозитов. При-

чем эту идею чиновник 

продвигает не корысти 

ради, а исключительно из 

чувства справедливости. По-

тому как «не совсем справед-

лива» ситуация, когда НДФЛ 

удерживают с зарплаты даже в 

10 тысяч рублей, а получающие 

доходы по миллионным депози-

там вкладчики сегодня не платят 

ничего. Чиновнику не приходит 

в голову мысль избавить от по-

боров низкооплачиваемых ра-

ботников и тем самым хотя бы 

отчасти восстановить социаль-

ную справедливость. И тот факт, 

что с денег на депозитах граждане 

уже однажды заплатили налог. Те-

перь Минфин собрался состричь 

вторую шерстку.

Впрочем, это еще цветочки. В 

братской Белоруссии безработ-

ные граждане занимают у род-

ственников деньги, чтобы запла-

тить налог на тунеядство. Так вот, 

фискальные органы этот заем 

приравнивают к транзакции и, 

соответственно, требуют с них 

перечислить в бюджет еще и по-

доходный налог. Так что нашим 

мытарям есть к чему стремиться. 

А простая мысль, что с хладного 

тела брать уже нечего, придет уже 

потом...

На самом деле удивляться 

тут нечему. Катастрофическая 

ситуация в сфере оплаты труда 

является закономерным след-

ствием либеральной экономи-

ческой политики. Правитель-

ство и Центробанк высокими 

кредитными ставками принес-

ли в жертву реальное производ-

ство, закрепили социальное не-

равенство населения плоской 

шкалой подоходного налога, 

продолжают изымать деньги 

из экономики и покупать об-

лигации стран, которые ввели 

антироссийские санкции. А нас 

уверяют, что все это делается 

ради снижения инфляции и до-

стижения некой макроэкономи-

ческий стабильности. Как тут 

не вспомнить старый анекдот 

про цыгана, который учил ло-

шадь работать без прокорма. 

И он совсем уж было приучил, 

да конь отбросил копыта...

Директор Института проблем 

глобализации Михаил Делягин 

по этому поводу сказал так: «В ре-

зультате либеральной полити-

ки, по сути дела – чудовищных 

санкций, наложенных на страну 

либеральными правительством 

и Центробанком, 70% россий-

ских семей поставлены на грань 

выживания».

К этому добавить нечего. Разве 

что вспомнить кое-что из старых 

первомайских призывов, вдруг 

зазвучавших свежо и актуально. 

Вот, например: «Долой угнетате-

лей пролетариата!», «За равно-

правие и достойную жизнь!», 

«Все ради человека, все на благо 

человека», «Кто не работает – тот 

не ест»... Т

Эксперты ВТБ 24 регулярно оценивают платежеспособ-
ность потенциальных клиентов в городах с населением свыше 
100 тысяч человек. Последнее исследование показало, что 39% граждан 
имеют ежемесячный доход до 20 тысяч рублей. Еще примерно 35% зарабатывают 
от 20 до 30 тысяч, 22% – от 30 до 100 тысяч. А выше доходы только у 3,8% жителей. При-
чем в кризисное время прослеживается четкая закономерность: богатые богатеют, а 
бедные беднеют. Так, за 2014–2016 годы доходы в среднем сегменте (от 20 до 40 тысяч 
рублей) упали на 17,5%. А в сегменте с самыми высокими доходами они выросли на 9,6%. 
«Это ловушка, расширяющая социальное расслоение, – цитировала пресса зампреда 
правления банка Михаила Кожокина. – Люди с высоким доходом будут получать все бо-
лее качественные продукты и услуги, а нижние сегменты – скатываться в другую сторону».

А В ЭТО ВРЕМЯ
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Большинство россиян (71%) поддерживают запрет 
на полеты в Египет, сообщил ВЦИОМ. При этом 90% опрошенных заявили, 

что в Египте никогда не были

Разведывательный корабль ЧФ «Лиман» 
из-за тумана столкнулся с судном под флагом Того и затонул в 40 километрах 

от пролива Босфор. Члены экипажа спасены

И «Аэрофлот» на этом настаивает

Размер имеет значение

•ПО СЛЕДАМ СКАНДАЛА•

В агентстве «Национальная 

служба новостей» прошла 

пресс-конференция «Стюар-

дессы против «Аэрофлота». 

Судебные разбирательства 

бортпроводников с авиа-

компанией-работодателем 

перестали быть частным 

трудовым спором и получили 

большой общественный ре-

зонанс. Участниками пресс-

конференции стали бортпро-

водники Евгения Магурина, 

Ирина Иерусалимская, проф-

союзные активисты, пред-

ставители авиаперевозчика, 

юристы.

ГАЛИНА ПОНОМАРЕВА

Н
апомним суть конфлик-

та. Магурина и Иеруса-

лимская подали в суд на 

«Аэрофлот», считая, что 

работодатель дискримини-

рует их по возрасту и внешности. 

Стюардессы требовали вернуть 

им надбавки к зарплате, выпла-

тить компенсацию морального 

ущерба, а также признать дис-

криминационным и исключить 

из профессиональных требова-

ний пункт, по которому бортпро-

водники должны иметь опреде-

ленный вес и индекс массы тела. 

На их стороне выступили юристы 

Конфедерации труда. И тем не ме-

нее стюардессы иск проиграли.

Будут ли они бороться за свои 

права в других инстанциях? 

Можно ли считать требования 

авиакомпании законными? По 

словам председателя Шереме-

тьевского профсоюза бортпро-

водников Илоны Борисовой, 

в авиакомпании к людям по-

дошли по меркам животных: их 

взвесили, обмерили и застави-

ли сфотографироваться. Сама 

процедура оказалась настоль-

ко унизительной, что многие 

отказались в ней участвовать. 

Тем не менее униформу больше 

48-го размера просто вывезли 

со склада. Стюардесс, не вписав-

шихся в новые стандарты, оказа-

лось более 600. Они постепенно 

увольняются и оставляют про-

фессию. Бороться за свои права 

решились только два человека.

«Никто не ожидал, что нас 

поддержат и к проблеме будет 

привлечено такое внимание, 

– говорит Борисова. – Правила 

введены с 2016 года. Это абсо-

лютно новая ситуация. На про-

тяжении всей истории «Аэро-

флота» ничего похожего не 

происходило».

Получите штраф за восстановление храма!
•ПРИМЕТА ВРЕМЕНИ•

Это случилось в Оренбургской облас-

ти: 77-летнему пенсионеру по настоя-

нию местного министерства культуры 

выписали штраф в 20 тысяч рублей 

за... восстановление церкви. Когда до 

завершения ремонтных работ оста-

вались считаные дни, неожиданно 

выяснилось, что сельский храм явля-

ется объектом культурного наследия 

регио нального значения, а значит, 

проводить там какие бы то ни было 

работы без санкции чиновников было 

нельзя. Но что мешало им вспомнить 

об этом обстоятельстве раньше? И что 

теперь будет с практически готовой 

к возобновлению богослужений цер-

ковью?

МАКСИМ БАШКЕЕВ

Храм в селе Ильинка местные жители 

восстанавливали не один год. Все де-

лали сами, каждый вносил посильную 

лепту: кто-то жертвовал деньги на при-

обретение строительных материалов, 

кто-то выходил на субботники. Нема-

лый вклад в общее дело принадлежит 

дальнобойщикам, на глазах которых 

сельская церковь постепенно восста-

вала из пепла.

И это отнюдь не фигура речи. Еще 20 лет 

назад местный храм являл собой жалкое 

зрелище: крыша и свод обвалились, а тер-

ритория была больше похожа на свалку. 

Но семь лет назад сельчане на общем сходе 

решили восстановить свой храм. Пред-

седателем приходского со вета и началь-

Есть такая работа – 
голубей гонять
Отличное предложение трудо-
устройства было сделано жителям 
Екатеринбурга. Увы, работа вре-
менная. Там местному музею исто-
рии на два месяца нужен человек, 
способный изгнать голубей с кры-
ши здания. Простая арифметика. 
Сотрудники музея подсчитали, что 
за год один голубь вываливает на 
храм науки около 12 килограммов 
помета! А для здания возрастом в 
три века такие нагрузки вовсе ни к 
чему. Ремонт сооружения очевидно 
выйдет дороже, чем 10 тысяч руб-
лей в месяц, обещанные спасите-
лю музея от птиц. 

По словам сотрудников музея, 
в беде виноваты несознательные 
граждане. Они подкармливают по-
близости от музея сизарей, птицы 
быстро привыкают к этому – а пос-
ле обеда слетаются на крышу му-
зея. Так что придется вести борьбу 
не только с голубями, но и с сердо-
больными прохожими. Впрочем, 
это обстоятельство, как и невели-
кая зарплата, не отпугнули соиска-
телей: на открывшуюся вакансию 
уже откликнулись 50 человек. 

Без смартфона даже 
на операционном столе 
не обойтись
Операционная – это святое, здесь 
стерильность должна быть иде-
альной, а потому никаких посто-
ронних предметов ни хирургам, ни 
пациентам брать не разрешается. 
Но из всех правил бывают исклю-
чения. Вот и в этот раз 69-летняя 
пенсионерка из китайского города 
Ханчжоу вопреки запрету пронесла 
на операцию смартфон. Без него 
она наотрез отказывалась ложить-
ся под нож. 

Волнение больной было так ве-
лико, что врачи пошли ей навстре-
чу. Смартфон обработали антибак-
териальным средством и вручили 
женщине. И даже разрешили ей 
переписку в Сети с подругами и 
родными. Пока хирурги колдовали 
на ногах пациентки, пенсионерка 
фотографировала докторов и сооб-
щала о своих ощущениях в мессен-
джере. Говорит, она так увлек лась, 
что не почувствовала, как пролете-
ло время, отпущенное на хирурги-
ческое вмешательство. 

Впрочем, подобные трансляции 
позволяют себе не только пациен-
ты, но и врачи. Не так давно боль-
шую известность получил скромный 
хирург из Нью-Йорка Мэттью Шуль-
ман: доктор регулярно вел прямые 
трансляции с операций. В прямом 
эфире он комментировал ход своей 
работы, рассказывал о хирургиче-
ских инструментах. И этими репор-
тажами засматривались миллионы 
людей, здоровых и не очень.  Т

СЮЖЕТЫ СОБИРАЛ 

ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

Почему с 1991 
года состояние 
храма с охранным 
статусом ровным 
счетом никого 
не волновало, 
а когда прихожане 
церковь 
практически 
полностью 
восстановили, 
чиновники вдруг 
решили проявить 
о ней такую 
нежную заботу?
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СЮЖЕТЫ

В авиакомпании утверждают, 

что права сотрудников никто не 

нарушал, а требования к весу и 

росту бортпроводников продик-

тованы условиями работы в огра-

ниченном пространстве. При 

этом стюарды-мужчины могут 

по правилам авиаперевозчика 

носить форму хоть 54-го размера. 

Среди аргументов компании был 

и такой: каждый лишний кило-

грамм на борту сжигает топлива 

более чем на 700 рублей в год – и 

все это непроизводительные рас-

ходы предприятия. Однако с ка-

кого именно уровня начинается 

лишний вес, не уточняется. Аргу-

ментом стали также результаты 

опроса пассажиров: «Согласны 

ли вы, что в авиакомпании, пре-

доставляющей сервис высокого 

уровня, должны работать борт-

проводники привлекательной 

внешности?». Всякий разумный 

человек отвечает на это положи-

тельно. Но где там сказано, что 

привлекательность определя-

ется исключительно размером 

одежды и весом? Свои критерии 

красоты «Аэрофлот» не озвучил, 

но почему-то посчитал, что пас-

сажиры находят непривлекатель-

ными всех женщин с размером 

одежды более 48-го. Также авиа-

компания не сочла нужным объ-

яснить, какое отношение имеет 

внешность к качеству выполне-

ния трудовых обязанностей уже 

работающих сотрудников, и по-

чему это влияет на размер зара-

ботной платы. Ведь нарушение 

принципа «равной оплаты за 

равный труд» как раз и является 

признаком дискриминации.

«Аэрофлот» считает, что ра-

ботодатель вправе устанавли-

вать любые требования к своим 

сотрудникам, в том числе к его 

внешнему виду. Известный эко-

номист Никита Кричевский, 

член общественного совета 

крупнейшей авиакомпании, 

предложил стюардессам-бун-

товщикам уволиться и найти 

себе работу в любой другой 

авиакомпании, где таких тре-

бований нет. «Аэрофлот» пози-

ционирует себя премиальным 

авиаперевозчиком, это не лоу-

костер, пассажиры платят в том 

числе и за эстетику, и за ком-

форт в полете. «Завтра «Аэро-

флот» может обязать своих со-

трудников выучить китайский 

язык. Вы будете подавать в суд 

на это требование?» – спраши-

вает он. Оспаривался также сам 

термин «дискриминация», суть 

которого, по мнению предста-

вителей авиакомпании, к дан-

ной ситуации неприменима. 

Однако юристы утверждают, 

что именно дискриминацией 

можно назвать зависимость за-

работной платы и условий тру-

да от физиологических данных 

работника.

На деле именно так и про-

исходит. В иске, поданном в 

Пресненский районный суд 

столицы, Евгения Магурина 

указала, что лично ей авиаком-

пания существенно понизила 

зарплату после того, как она 

стала носить 50-й размер одеж-

ды вместо 48-го. Условия труда 

тоже существенно изменились: 

вместо высокооплачиваемых 

дальнемагистральных полетов 

в ее рабочем графике появились 

исключительно короткие рей-

сы, более трудоемкие и опла-

чиваемые по другим ставкам. 

Получается, размер зарплаты 

зависит от размера одежды, что 

практически и является дискри-

минацией. «Это было ключевым 

вопросом судебного заседания. 

На основании этого решение 

суда будет оспорено в следую-

щих инстанциях»,– пообещал 

юрист Саурин.

Итак, с торона ис т ца на-

строена продолжать борьбу за 

признание дискриминации, 

которая, на ее взгляд, является 

очевидной. Мы будем следить 

за развитием событий. О нача-

ле неравной борьбы стюардесс 

с авиакомпанией «Труд» сооб-

щал еще 10 марта этого года. Т

50-й 
размер
фирменной одежды для 
бортпроводниц 
в «Аэрофлоте» признан 
вне закона. Но телу ведь 
не прикажешь...

Во времена СССР, как рассказали нам опрошенные редакцией бывшие бортпроводники единого тогда 
«Аэрофлота», о таких унизительных требованиях не могло быть и речи. Конечно, существовали стандарты, по 
которым на работу в авиаотряды преимущественно принимались привлекательные и изящные. Но главным 
было все-таки другое. Помните строчку из знаменитой песни Владимира Высоцкого: «Стюардесса – как 
принцесса: надежная, как весь гражданский флот...». Во главу угла ставились работоспособность и профес-
сионализм. Мирились и с «бабушками гражданской авиации» – ветераны продолжали летать и передавали 
вновь поступающим на работу девушкам бесценный опыт. Столь необходимый, особенно в нештатных ситуа-
циях, которые, увы, совсем не редки в гражданской авиации.

ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ

без санкции Минкульта нельзя. Работы 

по восстановлению церкви на тот мо-

мент были завершены на 95%…

«Министерство как государственный 

орган охраны объектов культурного на-

следия не ставит перед собой цель вос-

препятствовать восстановлению храма, 

но обязано направить эту деятельность 

в правовое поле и готово оказывать любую 

консультативную и техническую поддерж-

ку», – заявили в областном ведомстве.

Однако это же ведомство начало су-

диться с инициативным пенсионером 

и в конце концов выиграло у него дело. 

Мало того, что Николаю Киньшакову вы-

писали штраф в 20 тысяч рублей. До 1 мая 

приход обязан пригласить на объект ко-

миссию Минкультуры для обследования 

церкви и составления проектной доку-

ментации на работы. Чиновники говорят, 

что только оформление всех необходимых 

бумаг обойдется прихожанам примерно 

в миллион рублей. Нетрудно догадаться, 

что таких денег у общины попросту нет.

Зато есть вопросы. Почему с 1991 года 

состояние храма с охранным статусом ров-

ным счетом никого не волновало, а когда 

церковь практически полностью восстано-

вили, чиновники вдруг решили проявить 

о ней такую нежную заботу? Никто не дер-

жал стройку в секрете. Более того, ее по-

сещал губернатор области, представители 

местной митрополии – и тут такое…

Если следовать букве закона, то получа-

ется, что церковь семь лет восстанавлива-

ли не так, как следовало. Раз храм является 

памятником, то при ремонтных работах 

как минимум должны были использо-

ваться материалы и технологии времен 

сооружения здания, то есть XIX века (спе-

циальным образом обожженный кирпич, 

раствор на яичном белке и т. д.)... 

Сам Николай Киньшаков больше всего 

расстраивается не потому, что ему при-

дется заплатить штраф, а из-за того, что 

работы остановились в шаге от заверше-

ния. На церкви не так давно покрыли кры-

шу, вставили окна и побелили стены. Кто, 

как и, самое главное, на какие средства 

продолжит начатое сельчанами дело, не 

знает сейчас никто. Но с определенной 

долей уверенности можно сказать, что 

вряд ли это будет местное Министерство 

культуры, у которого 26 лет не было денег 

на Ильинский храм, и вряд ли они чудес-

ным образом появятся теперь... 

Все надежды сельчан сейчас связаны 

с РПЦ, которую они уже попросили о за-

ступничестве и поддержке в неравной 

борьбе. Т

ником всех работ выбрали бывшего главу 

села 70-летнего Николая Киньшакова. 

О том, что в Ильинке решили восста-

новить православный храм, знала вся 

Оренбургская область. О благом начи-

нании сельчан рассказывали местные 

и федеральные газеты, выходили сюжеты 

на региональном телевидении. И пока 

шли строительные работы, ни у одного 

чиновника не было никаких претензий 

к происходящему.

Все изменилось в январе нынешнего 

года. Николай Киньшаков в изумлении  

получил повестку в суд. Инициатором 

разбирательства в отношении него ока-

залось Министерство культуры Орен-

бургской области. В иске было указано, 

что храм в селе Ильинка с 1991 года яв-

ляется объектом культурного наследия 

регионального значения, а значит, про-

водить там какие бы то ни было работы 

Стюардессы Евгения 

Магурина и Ирина 

Иерусалимская 

продолжа бороться за 

свои права.

Ф
О

ТО
 И

З
 О

ТК
Р

Ы
ТЫ

Х
 И

С
ТО

Ч
Н

И
К

О
В

Ф
О

ТО
 И

З
 О

ТК
Р

Ы
ТЫ

Х
 И

С
ТО

Ч
Н

И
К

О
В



СТОЛИЧНОЕ ОБОЗРЕНИЕ | 5www.trud.ru | 28 апреля | 2017 | ТРУД

В связи с репетицией парада Победы 
на Красной площади будет перекрыто движение на 20 столичных 

улицах с 17.00 3 мая, а также с 05.00 7 и 9 мая

Профсоюзы готовят массовые акции
«За достойную работу, зарплату, жизнь!» – под таким лозунгом пройдут 1 мая масштабные 
акции Федерации независимых профсоюзов России

В Москве начали испытания серийного электробуса
Linkker. Он имеет 50-километровый запас хода, а на зарядку аккумуляторов требуется 

до 10 минут

•ПЕРВОМАЙ•

Массовые шествия и митинги 

профсоюзы готовят по всей 

стране. На улицы должны 

выйти более 2,5 млн человек. 

Треть – молодые активисты. 

Самая большая демонстра-

ция пройдет в столице (пла-

нируется шествие 100 тысяч 

человек). По 50 тысяч участ-

ников ФНПР соберет в Якут-

ске и Краснодаре, от 30 до 

40 тысяч человек поддержат 

профсоюзные митинги в Са-

маре, Перми, Ижевске, Маг-

нитогорске...

АЛЕКСЕЙ ПОЗДНЯКОВ

В 
акциях, как объяснили 

в ФНПР, могут принять 

учас тие все желающие, 

кто разделяет идеи и тре-

бования профсоюзов. В 

колоннах будут представители 

общественных организаций, го-

сорганов. Подключатся и поли-

тические партии. Традиционно 

– «Единая Россия». Но главным 

политическим крылом должна 

выступить профсоюзная партия 

«Союз Труда», которая «заявит 

о себе как о мощной силе». В ре-

гионах ее представят местные 

активисты. 

Отдельные акции проведет 

профсоюзная молодежь. В Крас-

ноярском крае и Липецкой об-

ласти запланирован массовый 

автопробег, а в Алтайском крае 

традиционно пройдет акция 

«Профсоюзный автобус». Мо-

лодежь Курской области орга-

низовала турнир по футболу 

в честь праздника. Молодые 

лидеры Пензенской области 

собираются провести акцию 

«Вступай в профсоюз! Профсо-

юз – это плюс!». Еще в регионах 

накануне Первомая пройдут 

Что ни улица – то искусство

•ГОРОД•

В Москве в рамках программы «Моя улица» по-

явится необычный музейный квартал. Основной 

маршрут по нему пройдет через улицу Волхонка 

от станции метро «Кропоткинская» до Боровицкой 

площади.

АЛЕКСЕЙ ПОЗДНЯКОВ

Сегодня это одно из самых интересных исторических 

мест столицы. Что ни здание – то музей и памятник. 

Здесь расположен комплекс Музея изобразительных 

искусств имени А.С. Пушкина, Картинная галерея 

Ильи Глазунова. Рядом – храм Христа Спасителя, где 

также есть галерея.

Для создания квартала массово открывать новые 

музеи не потребуется – они уже есть, рассказали в мэ-

рии. Теперь главное – сделать это место более при-

влекательным и удобным для посещения.

Еще в 2014 году в Москве прошел архитектурный 

конкурс на новую концепцию музейного городка. По-

бедил проект «Ризосфера» с главной идеей – сохранить 

культурное наследие Волхонки и создать здесь новое 

общественное пространство. Так здания, построен-

ные в разное время, станут единым целым, а выста-

вочные залы окажутся частью городской среды.

У городка будет четкая структура: девять главных 

площадей свяжут внутренними проходами, улицами 

и бульварами. По программе здесь расширят пеше-

ходную зону. Тротуары замостят гранитом с чугун-

ными и бронзовыми элементами. Гранитная плитка 

(под старинную мостовую) появится вместо асфальта 

в Малом Знаменском и Колымажном переулках. Они 

станут полностью пешеходными.

«Первоочередное значение имеет расширение пе-

шеходного пространства, – рассказал заместитель 

мэра Москвы по вопросам жилищно-коммунального 

хозяйства и благоустройства Петр Бирюков. – Кроме 

того, территория будет озеленена, на ней установят 

малые скульптурные группы, которые подчеркнут 

особую атмосферу, связанную с искусством».

Зелень для городка будут подбирать специально. 

Например, рядом с Галереей искусства стран Европы и 

Америки XIX–XX веков, где хранятся полотна импрес-

сионистов, появятся кусты, изображенные на картинах 

Клода Моне и Поля Синьяка. Посадят здесь и большие 

деревья – сосны и клены, разобьют новые газоны.

В сквере возле галереи откроют информационный 

павильон для туристов. Он примкнет к автозаправоч-

ной станции 1930-х годов – старейшей бензоколонке 

Москвы. Здесь же – на брусчатке – появится латунная 

карта Музейного городка. Рядом – парковка для тури-

стических автобусов.

Проезжая часть Волхонки сократится до четырех-

пяти полос. Территорию музейного квартала по чет-

ной стороне улицы украсят скульптуры из собраний 

мировых музеев и частных коллекций. Их дополнят 

информационные стелы и энергосберегающие фонари 

– все в общей архитектурной стилистике.

Главным транспортом в переулках станет велоси-

пед. В Музейном городке будет девять велопарковок 

и станция проката двухколесных «коней».

Еще здесь построят новый выставочный центр, 

рядом с которым реконструируют два исторических 

дома. Между зданиями ансамбля расположится мас-

штабная уличная экспозиция.

По планам властей, реставрация пройдет во всех 

музейных зданиях квартала. После этого он приоб-

ретет общий цветовой стиль – светлое серебро и серый 

базальт на фоне мощения из гранита темных тонов.

«К 2023 году, когда будут завершены все работы по 

проекту, включая реконструкцию нашего главного 

здания, вы увидите абсолютно новое пространство 

Москвы, – пообещала Марина Лошак, директор Госу-

дарственного музея изобразительных искусств имени 

А.С. Пушкина. – К этому времени у музея будет девять 

зданий, в каждом из которых откроются залы для по-

стоянной экспозиции, временных выставок, лекций, 

а также фондохранилища, магазины, общественные 

зоны и кафе. Площадь ГМИИ увеличится более чем 

в два раза – до 105 тысяч квадратных метров».

Предполагается, что ежегодно квартал будут по-

сещать более 3 млн человек.

Кстати, городок на Волхонке – не единственный 

музейный проект «Моей улицы». По другую сторо-

ну Кремля, за Китай-городом, появится «Музейный 

парк» – новая зона отдыха с пешеходным маршрутом, 

который соединит Лубянскую площадь и парк «За-

рядье».

«Реконструкция Политехнического музея и созда-

ние пешеходной зоны вокруг него являются одним из 

ключевых проектов преобразования центра Москвы», – 

сообщил на днях мэр Сергей Собянин. Т

2,5 млн 
человек
примут участие в акциях 
ФНПР, 1 мая в 737 городах 
и районных центрах 
пройдут шествия и 
митинги профсоюзов
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Вклад «ВЕСЕННЕЕ НАСТРОЕНИЕ»

АКЦИЯ

8 (800) 700-03-49 www.vbrr.ruКРУГЛОСУТОЧНО
ЗВОНОК ПО РФ БЕСПЛАТНЫЙ

Повышенная процентная ставка

Возможность пополнения
Возможность открытия вклада без
посещения офиса через систему
ДБО

Выгодные условия вложения денежных средств!

до 8,5% годовых!

ВБРР дарит 
Весеннее настроение! 

Всероссийский банк развития регионов объявляет о запуске нового сезонного 

вклада для физических лиц. Вклад «Весеннее настроение» предлагает 

наиболее привлекательные условия в линейке депозитов ВБРР – самую 

высокую процентную ставку по срочным вкладам в банке. Дополнительное 

преимущество – удобные возможности открытия вклада – как в отделениях 

банка, так и через систему дистанционного банковского обслуживания!

Минимальная сумма денежных средств для открытия вкла-

да 20 000 рублей. Процентная ставка при открытии вклада 

через офисы банка составляет 8,2% годовых, при открытии 

через систему дистанционного банковского обслуживания 

(ДБО) предусмотрена повышенная процентная ставка – 8,5% 

годовых. Ставки по вкладу – единые для всех регионов России.

Вклад может быть открыт с 3 апреля по 12 мая 2017 г. 

Срок вклада «Весеннее настроение» – 230 дней. Окончание 

срока приходится на канун новогодних праздников, а зна-

чит, у клиентов ВБРР будет возможность накопить нужную 

сумму, чтобы порадовать себя и своих близких. Пополнять 

вклад можно с 1-го по 100-й день, минимальная сумма до-

полнительных взносов не ограничена.  Вносить средства во 

вклад можно в офисе ВБРР, а также с помощью интернет-

банкинга. Можно также оставить в банке поручение о пери-

одическом безналичном перечислении денег со счета бан-

ковской карты во вклад.

Процедура оформления вклада проста и не потребует много 

времени. Для его открытия или получения необходимой кон-

сультации достаточно обратиться в ближайший офис ВБРР. 

Акция по приему средств во вклад начинается 
3 апреля 2017 года во всех отделениях банка и в системе ДБО. 

Спешите воспользоваться выгодным предложением!  

vbrr.ru
Банк «ВБРР» (АО). Генеральная лицензия Банка России N3287

пенсии  фактически замороже-

ны, увеличивается количество 

бедных, и что особенно опасно, 

работающих бедных. Не пре-

кращаются попытки перекро-

ить трудовое законодательство 

в угоду работодателям. Дове-

рие к депутатскому корпусу и   

правительству во многом утра-

чено во всех слоях населения.  

На предприятиях  растет число 

трудовых  конфликтов. Почти 

все они перерастают в разные 

по остроте акции протеста.

Увеличилось количество ми-

тингов, пикетов, коллективных 

обращений работников, отка-

зов от выполнения своих обя-

занностей, забастовок. К этой 

форме протеста людей подтал-

кивает невыплата заработной 

платы, общее снижение уровня 

оплаты труда. 

Нередко правительство – и 

прежде всего его финансовый 

блок – не выполняет достиг-

нутых трехсторонних догово-

ренностей. А это очень опасно, 

ведь альтернативой перегово-

рам, как известно, является 

социальная нестабильность и 

революционная ситуация. 

Мы недовольны состоянием 

социально-экономических отно-

шений в России. Но мы не хотим 

ни бархатных, ни, тем более, кро-

вавых революций. Мы не допу-

стим, чтобы страна снова попала 

в пучину брато убийственного 

хаоса. Профсоюзы заинтересова-

ны в укреплении отечественной 

промышленности и совершен-

ствовании институтов граждан-

ского общества.  Для этого нуж-

на экономическая стратегия, 

опирающаяся на платежеспо-

собный спрос населения. 1 мая 

на наших митингах мы будем 

требовать от руководства всех 

уровней власти решения этих 

задач». Т

семинары, конкурсы, флеш-

мобы, концерты, спортивные 

мероприятия и субботники. 

Традиционными стали регио-

нальные конкурсы агитбригад.

Также молодежный совет 

ФНПР проведет агитационную 

интернет-акцию в социальных се-

тях под названием «За достойную 

работу, зарплату, жизнь!». Это по-

зволит привлечь на митинги еще 

десятки тысяч участников. 

О том, для чего профсоюзы 

проводят масштабные перво-

майские акции, рассказа л 

председатель ФНПР Михаил 

Шмаков:

– Люди должны знать, что 

не просто выходят на Празд-

ник Весны и Труда. 1 Мая во 

всем мире отмечается как День 

международной солидарности 

трудящихся в память о жертвах 

полицейского террора. В мае 

1886 года в Чикаго власти рас-

стреляли мирную демонстра-

цию рабочих, требовавших 

установления восьмичасового 

рабочего дня. 

К сожалению, и сегодня пре-

следования профсоюзных ак-

тивистов отнюдь не редкость. 

Противоречия между трудом 

и капиталом с каждым годом 

не только не угасают, но, на-

против, обостряются! В этом 

году мы отмечаем 100-летний 

юбилей Великой русской рево-

люции. Но и сегодня трудно не  

наблюдать определенные па-

раллели с тревожными собы-

тиями того смутного времени. 

Уровень жизни нынешних 

россиян падает: зарплаты и 

ОБЪЯВЛЕНИЕ
Каспийский Трубопроводный 

Консорциум
извещает о проведении 

предквалификационного отбора 
для участия в открытом тендере 

(№2631-PD) на право заключения 
договора на выполнение работ

– Организация помещения для сушки 
специальной одежды оперативного 

персонала, расположенного в здании 
СТО НПС «Кропоткинская»

– Реализация мероприятий 
по обеспечению 

взрывопожаробезопасности в 
помещениях с аккумуляторными 

батареями на НПС «Кропоткинская» 
– Строительство навеса для хранения 
очистных скребков и полиуретановых 

дисков очистных скребков на 
открытой площадке мойки ЛАРН НПС 

«Кропоткинская» 
– Обустройство лестниц для подъема 
и огороженных площадок на верхней 

части обвалования резервуаров 
РВСПК-50000 НПС «Кропоткинская» 

для обеспечения безопасных 
условий тушения пожара персоналом 

противопожарной службы 
– Строительство уширений 

на подъездной дороге к НПС 
«Кропоткинская» 

– Установка барьерного ограждения 
на дороге, вокруг резервуарного 

парка 50 000 м3 НПС «Кропоткинская», 
на длине 150 м.п., в местах высоты 

насыпи более 2-х метров.
– Строительство двух навесов над 

существующей открытой площадкой 
хранения аварийного запаса 

кабельной продукции. 
– Модернизация системы газового 

пожаротушения склада ГСМ НПС 
«Кропоткинской». 

Подробная информация 
о порядке и сроках проведения 

предквалификационного отбора 
размещена на сайте КТК www.cpc.ru 

(раздел «Тендеры»).

ОБЪЯВЛЕНИЕ

Каспийский Трубопроводный 

Консорциум

 извещает о проведении 

предквалификационного отбора 

для участия в открытом тендере 

(№ 2669-OD) на право заключения 

договора поставки Оборудования 

для пожарного поста 

на Резервуарном парке. 

Подробная информация о 

порядке и сроках проведения 

предквалификационного отбора 

размещена на сайте КТК www.cpc.ru 

(раздел «Тендеры»).
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ОТЧЕТ
ОБ ИТОГАХ ГОЛОСОВАНИЯ НА ГОДОВОМ ОБЩЕМ СОБРАНИИ АКЦИОНЕРОВ 

КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО)

Полное фирменное наименование общества: КОММЕРЧЕСКИЙ БАНК «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» акционерное 

общество. 

Место нахождения общества: 236016, Россия, г. Калининград, ул. Клиническая, д. 83 «А»

Вид общего собрания: годовое.

Форма проведения общего собрания: собрание (совместное присутствие).

Дата и время проведения общего собрания: «25» апреля 2017 года, 15 часов 00 минут по калининградскому 

времени.

Место проведения общего собрания: 236016, Россия, г. Калининград, ул. Клиническая, д. 83 «А».

Список лиц, имеющих право на участие в годовом общем собрании акционеров, составлен по данным реестра 

владельцев именных ценных бумаг Общества по состоянию на 12.04.2017 г.

Общее количество голосов, которыми обладают акционеры – владельцы голосующих акций общества, 

составляет 1 233 333 193 (один миллиард двести тридцать три миллиона триста тридцать три тысячи сто девяносто 

три) голоса. 

Количество голосов, которыми обладали акционеры, принявшие участие в собрании, составляет 

705 214  598  (Семьсот пять миллионов двести четырнадцать тысяч пятьсот девяносто восемь) голосов, что 

составляет 57,17957 % от общего количества голосов которыми обладают акционеры – владельцы голосующих 

акций общества. 

Председатель годового общего собрания акционеров – Председатель Правления Банка – Соловьев Сергей 

Павлович.

Секретарь годового общего собрания акционеров – Начальник Юридического Департамента Банка – Морякин 

Игорь Викторович.

Функции счетной комиссии выполнил регистратор Общества: Акционерное общество «Регистраторское общество 

«СТАТУС».

Место нахождения Регистратора: г. Москва, ул. Новорогожская, д.32, стр. 1

Уполномоченное лицо регистратора – Лопарева Людмила Рудольфовна.

ПОВЕСТКА ДНЯ ГОДОВОГО ОБЩЕГО СОБРАНИЯ АКЦИОНЕРОВ:

1. Распределение прибыли, в том числе выплата (объявление) дивидендов, и убытков по результатам 

2016 финансового года.

2. Избрание членов Совета директоров КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО).

3. Определение количественного состава Ревизионной комиссии КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) и избрание 

членов Ревизионной комиссии КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО).

3.1. Определение количественного состава Ревизионной комиссии КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО).

3.2. Избрание членов Ревизионной комиссии КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО).

4. Утверждение аудитора КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО).

5. О согласии на совершение КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) сделок, в совершении которых имеется 

заинтересованность.

6. Выплата вознаграждений членам Совета Директоров КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) по итогам работы в 

2016 году.

ИТОГИ ОПРЕДЕЛЕНИЯ КВОРУМА И ГОЛОСОВАНИЯ ПО ВОПРОСАМ ПОВЕСТКИ ДНЯ

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имевших право на участие в Общем 

собрании:

1. По первому вопросу: 1 233 333 193 голоса.

2. По второму вопросу:   2.1. 11 099 998 737 кумулятивных голосов.

2.2. 1 233 333 193 голоса.

3. По третьему вопросу:  3.1. 1 233 333 193 голоса.

3.2. 1 233 333 193 голоса.

4. По четвертому вопросу: 1 233 333 193 голоса.

5. По пятому вопросу: 1 195 565 167 голосов (число голосов лиц, принявших участие в голосовании, 

не заинтересованных в совершении обществом сделок).

6. По шестому вопросу: 1 233 333 193 голоса.

Число голосов, приходящихся на голосующие акции общества по каждому вопросу повестки дня Общего 

собрания, определенное с учетом положений п.4.20 Положения о дополнительных требованиях к порядку 

подготовки, созыва и проведения общего собрания акционеров 

1. По первому вопросу: 1 233 333 193 голоса.

2. По второму вопросу:  2.1. 11 099 998 737 кумулятивных голосов.

2.2. 1 233 333 193 голоса 

3. По третьему вопросу:  3.1. 1 233 333 193 голоса.

3.2. 1 233 331 513 голоса.

4. По четвертому вопросу: 1 233 333 193 голоса.

5. По пятому вопросу: 1 195 565 167 голосов (число голосов лиц, принявших участие в голосовании, 

не заинтересованных в совершении обществом сделок).

6. По шестому вопросу: 1 233 333 193 голоса.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в Общем собрании:

1. По первому вопросу: 705 214 598 голосов – 57,17957 %. Кворум имеется.

2. По второму вопросу:  2.1. 6 346 931 382 кумулятивных голоса – 57,17957 %. Кворум имеется.

2.2. 705 214 598 голосов – 57,17957 %. Кворум имеется.

3. По третьему вопросу:  3.1. 705 214 598 голосов – 57,17957 %. Кворум имеется.

3.2. 705 214 598 голосов – 57,17965 %. Кворум имеется. (число голосов, которыми 

обладали лица, принявшие участие в общем собрании по данному вопросу (за 

исключением голосов избранных членов Совета директоров, членов Правления и 

лиц, занимающим должности в органах управления общества))

4. По четвертому вопросу: 705 214 598 голосов – 57,17957 %. Кворум имеется.

5. По пятому вопросу: 667 448 252 голосов – 55,82701 %. Кворум имеется. (число голосов лиц, принявших 

участие в голосовании, не заинтересованных в совершении обществом сделки)

6. По шестому вопросу: 705 214 598 голосов – 57,17957 %. Кворум имеется.

Число голосов, отданных за каждый из вариантов голосования:

1. По первому вопросу: «ЗА» – 705 212 078 голосов (99,99964 %), «ПРОТИВ» – 2 520 голосов (0,00036 %), 

«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» - 0 голосов (0 %).

Число голосов, которые не подсчитывались по данному вопросу повестки дня в связи с признанием бюллетеней 

недействительными или по иным основаниям, предусмотренным Положением о дополнительных требованиях к 

порядку подготовки, созыва и проведения общего собрания акционеров – 0 (0%)

2. По второму вопросу: 2.1. Кумулятивное голосование.

№ Фамилия, имя, отчество «ЗА» «ПРОТИВ ВСЕХ 
КАНДИДАТОВ»

«ВОЗДЕРЖАЛСЯ ПО 
ВСЕМ»

1. Иванов Игорь Дмитриевич 705 212 078 голосов (11,1111 %)

0 (0%) 0 (0%)

2. Кокурин Сергей Леонардович 705 212 078 голосов (11,1111 %)

3. Меликьян Геннадий Георгиевич 705 212 078 голосов (11,1111 %)

4. Погодина Оксана Владимировна 705 212 078 голосов (11,1111 %)

5. Погодин Андрей Евгеньевич 705 212 078 голосов (11,1111 %)

6. Пономарев Юрий Валентинович 705 212 078 голосов (11,1111 %)

7. Прексин Олег Михайлович 705 212 078 голосов (11,1111 %)

8. Соловьев Сергей Павлович 705 212 078 голосов (11,1111 %)

9. Щербаков Владимир Иванович 705 212 078 голосов (11,1111 %)

  

Число голосов, которые не подсчитывались по данному вопросу повестки дня в связи с признанием бюллетеней 

недействительными или по иным основаниям, предусмотренным Положением о дополнительных требованиях 

к порядку подготовки, созыва и проведения общего собрания акционеров – 22 680 кумулятивных голосов 

(0,00036 %).

2.2. «ЗА» – 705 213 128 голосов (99,99979%), «ПРОТИВ» – 0 голосов (0 %), «ВОЗДЕРЖАЛСЯ» – 840 голосов 

(0,00012 %).

Число голосов, которые не подсчитывались по данному вопросу повестки дня в связи с признанием бюллетеней 

недействительными или по иным основаниям, предусмотренным Положением о дополнительных требованиях к 

порядку подготовки, созыва и проведения общего собрания акционеров – 630 (0,00009 %).

3. По третьему вопросу: 3.1. «ЗА» – 705 213 128 голосов (99,99979 %), «ПРОТИВ» – 0 голосов (0 %), 

«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» – 840 голосов (0,00012 %).

Число голосов, которые не подсчитывались по данному вопросу повестки дня в связи с признанием бюллетеней 

недействительными или по иным основаниям, предусмотренным Положением о дополнительных требованиях к 

порядку подготовки, созыва и проведения общего собрания акционеров – 630 (0,00009%).

3.2.

№ Фамилия, имя, отчество «ЗА» «ПРОТИВ» «ВОЗДЕРЖАЛСЯ »

1. Борисова Елена Анатольевна 705 213 128 голосов / 99,99979 % 0 голосов / 0 % 840 голосов / 0,00012 %

2. Степанова Валентина 
Николаевна 705 213 128 голосов / 99,99979 % 0 голосов / 0 % 840 голосов / 0,00012 %

3. Приходько Александр Иванович 705 213 128 голосов / 99,99979 % 0 голосов / 0 % 840 голосов / 0,00012 %

Число голосов, которые не подсчитывались по данному вопросу повестки дня в связи с признанием бюллетеней 

недействительными или по иным основаниям, предусмотренным Положением о дополнительных требованиях к 

порядку подготовки, созыва и проведения общего собрания акционеров – 630 (0,00009%)

4. По четвертому вопросу: «ЗА» – 705 212 078 голосов (99,99964 %), «ПРОТИВ» – 840 голосов (0,00012 %), 

«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» – 0 голосов (0 %).

Число голосов, которые не подсчитывались по данному вопросу повестки дня в связи с признанием бюллетеней 

недействительными или по иным основаниям, предусмотренным Положением о дополнительных требованиях к 

порядку подготовки, созыва и проведения общего собрания акционеров – 1680 голосов (0,00024 %).

5. По пятому вопросу: «ЗА» – 667 445 732 голоса (99,99962 %), «ПРОТИВ» – 840 голосов (0,00013 %), 

«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» – 0 голосов (0 %).

Число голосов, которые не подсчитывались по данному вопросу повестки дня в связи с признанием бюллетеней 

недействительными или по иным основаниям, предусмотренным Положением о дополнительных требованиях к 

порядку подготовки, созыва и проведения общего собрания акционеров – 1680 (0,00025%).

6. По шестому вопросу: «ЗА» – 705 212 078 голосов (99,99964 %), «ПРОТИВ» – 840 голосов (0,00012 %), 

«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» – 0 голосов (0 %).

Число голосов, которые не подсчитывались по данному вопросу повестки дня в связи с признанием бюллетеней 

недействительными или по иным основаниям, предусмотренным Положением о дополнительных требованиях к 

порядку подготовки, созыва и проведения общего собрания акционеров – 1680 (0,00024%)

   

РЕШЕНИЯ, ПРИНЯТЫЕ ОБЩИМ СОБРАНИЕМ ПО ВОПРОСАМ ПОВЕСТКИ ДНЯ:

1. По первому вопросу принято решение: 

Полученную по результатам 2016 финансового года чистую прибыль (после уплаты налогов) в сумме 

150 653 468 руб. 88 коп. оставить нераспределенной в распоряжении КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО).

Дивиденды по итогам 2016 года по обыкновенным именным бездокументарным акциям КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» 

(АО) не выплачивать (не объявлять).

Отчисления в фонды КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) не производить.

2. По второму вопросу принято решение: 

2.1. Избрать Совет директоров КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) в составе:

1.Иванов Игорь Дмитриевич

2.Кокурин Сергей Леонардович

3.Меликьян Геннадий Георгиевич

4.Погодина Оксана Владимировна

5.Погодин Андрей Евгеньевич

6.Пономарев Юрий Валентинович

7.Прексин Олег Михайлович

8.Соловьев Сергей Павлович

9.Щербаков Владимир Иванович

2.2. Уполномочить на подписание уведомлений и всех необходимых документов в территориальное учреждение 

Банка России в связи с избранием Совета Директоров КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО), включая сведения о полном 

составе Совета Директоров КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО), Первого заместителя Председателя Правления 

КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) Литвякову Валентину Михайловну.

3. По третьему вопросу принято решение: 

3.1. Определить количественный состав Ревизионной комиссии КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) – 3 человека.

3.2. Избрать в состав Ревизионной комиссии КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) следующих лиц:

 1. Борисова Елена Анатольевна

 2. Степанова Валентина Николаевна

 3. Приходько Александр Иванович.

4. По четвертому вопросу принято решение: 

Утвердить аудитором КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) на 2017 год по российским стандартам бухгалтерского учета 

и международным стандартам финансовой отчетности следующие аудиторские организации:

1. Общество с ограниченной ответственностью аудиторская компания «Калининградский аудит» 

(ООО «Калининградский аудит»), юридический адрес: 236006, РФ, г. Калининград, ул. Генерала Павлова, д. 3; член 

Саморегулируемой организации аудиторов – Некоммерческого партнерства «Российская Коллегия Аудиторов».

2. Акционерное общество «КПМГ» (АО «КПМГ»), юридический адрес: 129110, РФ, г. Москва, Олимпийский 

проспект, д. 18/1, кабинет № 3035; член Саморегулируемой организации аудиторов «Российский Союз аудиторов».

3. Общество с ограниченной ответственностью аудиторская компания «Листик и Партнеры – Москва», 

(ООО «Листик и Партнеры – Москва»), юридический адрес: 107031, г. Москва, ул. Кузнецкий мост, д. 21/5, оф. 605; 

член Саморегулируемой организации аудиторов «Ассоциация «Содружество».

4. Акционерное общество «Екатеринбургский Аудит-Центр» (АО «Екатеринбургский Аудит-Центр»), юридический 

адрес: Россия, 620062, г. Екатеринбург, пр. Ленина, 60-а.; член Саморегулируемой организации аудиторов 

«Российский Союз аудиторов».

5. По пятому вопросу принято решение: 

В соответствии с Главой XI Федерального закона «Об акционерных обществах» предоставить согласие на 

совершение КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) в будущем сделок, не предусмотренных пунктом 2 статьи 81 Федерального 

закона «Об акционерных обществах», признаваемых сделками, в совершении которых имеется заинтересованность, 

между Банком и юридическими лицами, являющимися подконтрольными организациями членов Совета 

Директоров, членов Правления Банка, Председателя Правления Банка (или их родителей, детей, полнородных и 

неполнородных братьев и сестёр, усыновителей и усыновленных), а также с юридическими лицами, должности 

в органах управления которых занимают члены Совета Директоров, члены Правления Банка, Председатель 

Правления Банка (их родители, дети, полнородные и неполнородные братья и сестры, усыновители и усыновленные), 

на определяемых исполнительными органами Банка условиях, при этом сумма, на которую может быть совершена 

каждая из таких сделок в течение одного рабочего дня, не должна превышать эквивалент 6 500 000 000 (Шести 

миллиардов пятисот миллионов) рублей. Единовременная совокупная цена (балансовая стоимость имущества 

Банка) сделки с каждым из вышеуказанных лиц или связанными с ними лицами не должна превышать 25% 

балансовой стоимости активов Банка.

Согласие на совершение вышеуказанных сделок действительно на срок до годового общего собрания акционеров 

КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) по итогам 2017 года. 

6. По шестому вопросу принято решение: 

Выплатить вознаграждение в общей сумме 19 100 000 рублей следующим членам Совета Директоров Банка 

за период исполнения ими своих обязанностей в составе Совета Директоров КБ «ЭНЕРГОТРАНСБАНК» (АО) по 

итогам работы в 2016 г.:

Председателю Совета Директоров – 7 000 000 рублей;

Заместителю Председателя Совета Директоров– 2 900 000 рублей;

Председателю Комитета Совета Директоров Банка по стратегическому планированию – 2 200 000 рублей;

Члену Комитета Совета Директоров Банка по стратегическому планированию – 1 500 000 рублей;

Председателю Комитета Совета Директоров по корпоративному управлению и предотвращению конфликта 

интересов – 1 500 000 рублей;

Старшему директору – 4 000 000 рублей.

Настоящий Отчет об итогах голосования составлен «25» апреля 2017 г. 

Председатель собрания  С.П. Соловьев

Секретарь собрания  И.В. Морякин
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В Киеве отказали в проведении спектакля о холокосте
Как сообщил организатор проекта Дмитрий Саратский, дирекции зала Bel’etage «поступил звонок», который «запретил 

проведение мероприятия» – премьеры постановки «Холокост кабаре» по пьесе канадца Джонатана Гарфинкеля

Любит наш народ 
всякого Шнура
Группе «Ленинград» стукнуло 20 лет

Все два дня концертов в клубе 

народ отрывался под эту песню 

особенно – текст новинки про-

крикивал дословно! Любит наш 

народ всякого Шнура, верно.

На прошедшей в ТАСС встрече 

по поводу грядущих юбилейных 

концертов «Ленинграда» Шнуров 

вдруг взял да и выдал, в чем, соб-

ственно, секрет популярности. 

«Меня очень интересует русский 

язык во всех его проявлениях», – 

заявил он. И поскольку существу-

ет колоссальный разрыв между 

языком телевидения и народной 

речью, то, само собой, возник жгу-

чий запрос на живой разговорный 

язык в песнях. Собственно, на 

этом-то Сергей Владимирович, 

книгочей и «сознательный пост-

модернист», и построил успеш-

ный музыкальный бизнес. «Жаль, 

исчезли алкаши от магазинов. Я 

любил с ними разговаривать. 

Когда они вернутся, я снова буду 

писать песни про алкоголь. А пока 

пишу про лабутены!»

Отсюда же использование 

этой самой ненормативной лек-

сики пресловутой. Конечно, живя 

в России, на многое невозможно 

реагировать без мата. Наш мат 

нас и спасает. Хотя Шнуров, как 

ни странно, так не считает: «Есть 

люди, которые не ругаются ма-

том. Например, глухонемые». И 

тут же сам добавляет крепкое 

словцо. Что с него взять, насто-

ящий питерский интеллигент.

Кажется: спой матом – просла-

вишься. Ничуть не бывало! Мало 

ли мы слышали мата в песнях и, 

скажем, в современной драме? 

И сколько из этого поется и по-

вторяется? Вот вам и ответ. Фокус 

в том, чтобы уловить настроения, 

разлитые в воздухе. Дух времени 

проникает не только в творчество 

группы «Ленинград», но и в нее 

саму. Так, когда-то в группиров-

ке, состав которой почти не ме-

няется, появился женский голос. 

 Мощноголосые красавицы Юлия 

Коган, Алиса Вокс – долгожители 

проекта (Юлия, уйдя из группы, 

строит крепкую, хотя не сенсаци-

онную карьеру; Алиса сбежала в 

сольное творчество, вкусив сла-

вы после «Экспоната», но ничего 

хорошего без Шнурова пока не 

создала). Так вот, женщины – 

тоже в духе времени, реверанс 

феминисткам. «Когда я был ма-

леньким, везде висели портреты 

членов ЦК КПСС – ни одной де-

вочки. Сейчас посмотрите на пре-

зидиум – одна, другая, третья...»

В общем, вслушиваемся, всма-

триваемся – и узнаем себя и свое 

время. Т

•ДАТА•

Начавшись как любитель-

ская банда, в которой Сергей 

Шнуров, пиарщик и художник, 

играл на бас-гитаре, а пел 

Игорь Вдовин, «Ленинград» за 

несколько лет превратился 

в грандиозный музыкальный 

проект, возглавляющий мас-

штабные рок-фестивали – от 

«Нашествия» до венгерского 

«Сигета». А теперь это – и муль-

тимедийный бренд.

АЛЕКСАНДР БЕЛЯЕВ

К
то не видел мини-фильм 

(клипом его язык не пово-

рачивается назвать) «Экс-

понат» с ударным припевом 

про лабутены? Да, 106 млн 

просмотров говорят о том, что это 

повидали не поклонники – это по-

видал народ. Или положенная на 

лихую музыку максима «В Пите-

ре – пить», смутившая прокурату-

ру, но признанная всеми главны-

ми песенными премиями страны?

Тогда, в начале нулевых, каза-

лось, что «Ленинград» – просто 

скандальная штука, компания 

алкашей-маргиналов. Или, что 

еще хуже, неких хитрецов, ими-

тирующих быдло. Кассеты «Ле-

нинграда» (например, «Мат без 

электричества» или «Дачники») 

фигурировали в среде студентов 

и молодых интеллигентов. Им 

(нам) все эти вирши типа «Я по-

дыхаю на работе, / Потом бухаю, 

потом в блевоте» (еле нашел без 

мата!) казались эдаким постмо-

дернистским изыском. Ну правда 

же – есть быдло, есть гопота, по-

чему бы нам, культурненьким, 

над этим культурно не поржать?

Про «Ленинград» много писал 

питерский рок-журнал Fuzz, чи-

таемый и в Москве. Потом к делу 

подключилась «Афиша», потом 

все остальные. Сергей Владими-

рович Шнуров нигде, ни в каком 

интервью не выглядел маргина-

лом – напротив, он поражал сво-

им кругозором и, если хотите, 

даже мудростью. Шнур – музы-

кант или пиарщик? Да какая, 

в сущности, разница? Ницше 

писал, что если долго глядеть 

в бездну, то бездна начнет смо-

треть в тебя. Вот и «Ленинград» 

так долго стебал быдло, что и сам 

стал кумиром гопоты, пацанов 

и эстетствующих журналистов. 

Они все это принимают за чи-

стую монету.

Вспоминаю концерт в мо-

сковском клубе Milk несколько 

лет назад, когда вышел новый 

альбом группы с хитом «Любит 

наш народ всякое говно», где с 

беспощадной точностью срифмо-

ваны наши неказистые реалии. 

Зачем Казахстану латиница? Что искал американец в русской литературе?
Итак, Нурсултан Назарба-

ев поручил правительству 

до конца 2017 года при-

нять единый стандарт-

ный вариант казахского 

алфавита на основе ла-

тиницы. Это событие вы-

звало бурное обсуждение 

в среде казахстанских и 

российских интеллекту-

алов. О чем спорим? За 

ответом «Труд» обратился 

к известному российскому 

писателю Юрию КОЗЛОВУ, 

главному редактору «Ро-

ман-газеты».

– Человеку, не знающему 

казахский язык, трудно объ-

ективно судить, что лу ч-

ше подходит для передачи 

тюркской речи – латиница 

или кириллица. Насколько 

мне известно, в тюркских 

языках существуют звуки, 

которые трудно передать как 

посредством кириллицы, так 

и латиницы. Ничего неожи-

данного в переводе казахской 

письменности на латиницу 

нет, это решение суверенной 

страны. Другое дело, что лю-

дям старших поколений бу-

дет непросто перестроиться. 

Я бы порекомендовал властям 

Казахстана осуществлять 

переход постепенно, чтобы 

какое-то время латиница 

и кириллица функциони-

ровали параллельно. Это, 

во-первых, поможет народу 

быстрее, путем сравнения, 

разобраться в особенностях 

нового правописания, а, 

во-вторых, облегчит пере-

ходный период. Опыт есть. 

Например, в Сербии одно-

временно используются как 

латинский, так и кирилличе-

ский алфавиты. 

Говорят, нововведение 

станет ударом для русско-

язычных, живущих в Казах-

стане. Но на это я бы ответил 

так: жить в стране и не знать 

языка, на котором говорит 

народ этой страны, неловко. 

Допускаю, что людям, сфор-

мировавшимся в эпоху СССР, 

осознавать это трудно. Но мо-

лодые поколения сегодня жи-

вут и мыслят иначе. В Европе, 

к примеру, люди стремятся 

говорить на нескольких язы-

ках. Это норма. К этому при-

дет и молодое поколение в Ка-

захстане. Языковая политика 

там направлена на то, чтобы 

граждане знали свой родной 

язык, а также казахский – в 

том случае, если он им не род-

ной, и английский. Без этого 

в современном мире трудно 

добиться успеха.

 Некоторыми политиками 

и экспертами решение Казах-

стана перейти на латинский 

алфавит рассматривалось 

чуть ли не как признак того, 

что происходит постепенный 

отход дружественной стра-

ны от Русского мира. Это, 

как мне видится, довольно 

сомнительный и поверхност-

ный взгляд. Надо понимать, 

что Казахстан сегодня – это, 

прежде всего, Казахский мир. 

Казахстан сам принимает 

решения, сам отвечает за 

свою судьбу. И еще: никому и 

в голову не придет отгоражи-

ваться от Русского мира, если 

этот мир будет социально 

справедлив, экономически 

развит, если люди в нем будут 

уверены в завтрашнем дне, 

а культура этого мира будет 

близкой и понятной другим 

народам.

Ярослав Сумишевский (в центре) спел в Волгограде украинскую песню 

о нашей общей Победе.
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ВЗГЛЯД

СЕРГЕЙ БИРЮКОВ
РЕДАКТОР ОТДЕЛА «КУЛЬТУРА»

В Волгограде, у Дома Павлова
Ярослав Сумишевский поет за себя и за того 
парня. Вчера в 15.00 у мемориального Дома 
Павлова в Волгограде неожиданно грянула 
музыка. Не из репродукторов – живая. Пели не-
сколько сотен человек. В центре – крепыш-бо-
родач со звонким баритоном: «Третий день идет 
осада Сталинграда, / Третий день с утра 
и до заката… / Пуля, пуля в грудь солдата / 
Не лети сейчас, не надо… / Эх ты, пуля... 
Пуля злая! / Не дожил пацан до мая».

Посетители парка замерли, кто-то стал под-
певать. Узнали и солиста – это же Ярослав Су-
мишевский, певец-выдумщик, мастер вот таких 
музыкальных флешмобов. Однажды «Смуглян-
ку» спел со своим хором прямо в московском 
магазине электроники, другой раз – Гимн Рос-
сии на Красной площади… 

С Ярославом мы знакомы года полтора 
как. Потому я был предупрежден о грядущей 
музыкальной акции заранее. Но, собственно, 
предупреждение не очень понадобилось: на 
сайте Ярослава, на его страничках в соцсетях 
сообщалось о флешмобе, давались инструк-
ции, куда и когда являться, вывешивался 
текст песни. А с посещаемостью ресурса у 
Сумишевского все в порядке: его интернет-
проекты, прежде всего песенный конкурс 
«Народный махор» – этакий «ответ снизу» на 
загламуренные музыкальные затеи федераль-
ных телеканалов,  получили премию Рунета 
за 2016 год. Один только ролик с той самой 

«Смуглянкой» посмотрели несколько миллио-
нов человек.

– Сейчас нелегкое время, многие страны 
обложили нас санкциями, – объясняет Ярос-
лав свой порыв. – В преддверии Дня Победы 
хочется поддержать дух в людях. Ну, а где петь 
про солдатскую судьбу, как не здесь, в месте, 
откуда видна статуя Родины-матери? И песня 
«Третий день» по настроению, по-моему, очень 
подходящая. Ее написал украинский поэт и 
композитор Слава Благов. Как он мне сказал, 
в его стране исполнение этой вещи, к сожале-
нию, невозможно – по понятным причинам. И 
подарил ее мне – чтобы песня жила, чтобы ее 
слышали и пели как можно больше людей. 

Понятно, исполнением одной вещи дело не 
ограничилось. Зазвучала мелодия «Облаком по 
небу» Владимира Ворона, она давно в реперту-
аре Сумишевского. Публика переключила свои 
мобильные телефоны на фото и видео. Были и 
профессиональные камеры: в ближайшие дни 
будет смонтирован видеоролик и к празднику 
Победы вывешен в интернет. 

Полиция вела себя спокойно. Хотя, как 
слыхал от Ярослава, никакого уведомления он 
не подавал – собственно, разве информация 
в интернете не является самым что ни на есть 
прямым и массовым уведомлением? Впрочем, 
мы знаем, как в других случаях стражи по-
рядка реагируют на гораздо менее массовые 
музыкальные акции, винтя даже тихих соли-
стов-виолончелистов. Помню и рассказ Ярос-
лава о том самом исполнении Гимна России 
на Красной площади: парни в бронежилетах 
напряглись – но кто что скажет против глав-
ного музыкального символа страны? Пока 
думали, как реагировать, четыре минуты зна-
менитой на весь мир песни прошли (об этом 
подробнее: http://www.trud.ru/index.php/
article/25-12-2015/1332670_kak_narodnyj_
maxor_rastopil_serdtsa.html).

В мечтах у Сумишевского – выход за пределы 
одного города и всероссийское исполнение лю-
бимых в народе песен. Хотя это и сложно органи-
зовать технически, нужны денежные вложения. 
Скажем, наших байкеров, устраивающих заезды 

вплоть до Германии, поддерживает власть. А зае-
динщики Ярослава все делают на свои кровные. 

Но вспомните российско-украинские пе-
сенные флешмобы конца прошлого года – их 
ведь тоже никакая власть не сп онсировала. По 
крайней мере те, что были самыми первыми – 
в Запорожье, Мариуполе, Харькове, Горловке, 
Москве, Липецке... «Вставай, страна огром-
ная!» – подхватила София. «Расцветали яблони 
и груши», – откликнулся Рим. «Хотят ли русские 
войны?..» – чеканил Торонто… 

Как-то тупо и некрасиво на этом фоне выгля-
дят попытки преградить путь песням законами о 
«декоммунизации» и пограничными рогатками. 
Все равно что пытаться остановить ветер. Т

«Без купюр» – последняя книга 

американского литературоведа и 

издателя Карла Проффера. Неиз-

лечимая болезнь и ранний уход 

из жизни не позволили ему за-

вершить работу над ней. Точку по-

ставила его супруга – Эллендея 

Проффер ТИСЛИ. Она и предста-

вила книгу в Московском музее 

современного искусства. Боль-

шая часть ее посвящена беседам 

Профферов с легендарными «ли-

тературными вдовами» России – 

Надеждой Мандельштам, Еленой 

Булгаковой, Лилей Брик, описа-

нием их судеб и характеров. 

Выбор жизненного пути Карлом 

Проффером со стороны кажется 

абсурдным. Однако его решение 

стать специалистом по современ-

ной русской литературе оказалось 

выстрелом в яблочко. Молодой вы-

сокий чудак, носивший футболку 

с вызывающей надписью «Русская 

литература интереснее секса», не за-

работал своим ремеслом миллионы, 

зато он стал настоящим проводни-

ком новейшей русской словесности 

за железный занавес. А началось все 

с того, что Карл Проффер был поко-

рен буквой Ж из русского алфавита – 

она напомнила ему бабочку... 

Окунувшись с головой в изучение 

России и русских писателей, Карл 

Проффер стал самым молодым про-

фессором в своем университете. И 

вместе с женой они основали из-

дательство Ardis Publishing, изда-

вавшее в США работы советских, 

а часто и антисоветских авторов. 

Именно это издательство вывело 

на международную литературную 

арену «непечатные» произведения 

Марины Цветаевой, Осипа Мандель-

штама, Саши Соколова, Владими-

ра Войновича, Василия Аксенова и 

других авторов, чье творчество не 

совпадало с генеральной линией со-

ветской культуры. 

Книга «Без купюр» рассказывает, 

как благодаря беседам с Надеждой 

Мандельштам, проходившим вполго-

лоса в ее однокомнатной квартирке в 

Черемушках, родилась идея создания 

американского издательства, печата-

ющего русские книги. Первой книгой 

«Ардиса» стал фоторепринт оригина-

ла сборника стихотворений Осипа 

Мандельштама «Камень» (1913 год). 

Карл Проффер оставил спор-

тивную карьеру ради изучения и 

продвижения русской литературы, 

но характер у него остался бойцов-

ским. Благодаря ему он не испу-

гался залезть в чужой, неведомый 

монастырь современных русских 

писателей, где помимо творчества  

существовал и хитро закрученный 

клубок взаимных обид и козней. 

«Когда Карл писал эту книгу, – рас-

сказывала Эллендея, – он умирал. 

Ему поставили летальный диагноз 

в 44 года. Но он продолжал работать, 

хотя ему было очень страшно и боль-

но. Он хотел оставить свои знания 

и открытия для вас».

И у него это получилось. Т

МАТЕРИАЛЫ ПОДГОТОВИЛ

ВЛАДИМИР ГУГА 

Й БИРЮКОВ
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ПУБЛИЧНОЕ АКЦИОНЕРНОЕ ОБЩЕСТВО «ИНВЕСТИЦИОННАЯ КОМПАНИЯ ИК РУСС-ИНВЕСТ»
Место нахождения Общества: Российская Федерация, 119034, г. Москва, Всеволожский пер., д. 2, стр. 2

Извещает о проведении годового Общего собрания акционеров публичного акционерного Общества «ИНВЕСТИЦИОННАЯ 
КОМПАНИЯ ИК РУСС-ИНВЕСТ» (далее - Общество) в форме собрания (совместного присутствия акционеров для обсуждения вопросов 
повестки дня и принятия решений по вопросам, поставленным на голосование), которое состоится 05 июня 2017 года в 11 часов 
00 минут. Регистрация акционеров Общества и их представителей будет проходить 05 июня 2017 года с 09 часов 00 минут на 
основании документа, удостоверяющего личность предъявителя (паспорт). 

Место проведения собрания - г. Москва по адресу: ул. Улофа Пальме, д.5, Культурный центр ГлавУпДК при МИД России.

ПОВЕСТКА ДНЯ

1) Отчет об итогах работы Общества за 2016 год:
- утверждение годового отчета;
- утверждение годовой бухгалтерской (финансовой) отчетности;
- распределение прибыли (в том числе выплата (объявление) дивидендов) и убытков Общества по итогам 2016 года;
- ознакомление с заключениями аудиторов и Ревизионной комиссии.
2) Утверждение аудитора Общества для осуществления проверки его финансово- хозяйственной деятельности в соответствии 

с правовыми актами Российской Федерации.
3) Утверждение аудитора Общества для проведения аудиторской проверки бухгалтерской отчетности, составленной по 

международным стандартам финансовой отчетности.
4) Избрание членов Совета директоров Общества.
5) Избрание членов Ревизионной комиссии Общества.
6) Согласие на заключение договора страхования ответственности членов Совета директоров, Президента - Генерального 

директора и членов Правления в качестве сделки, в совершении которой имеется заинтересованность.
7) Утверждение Устава Общества в новой редакции.
8) Утверждение Положения о порядке созыва и проведения Общего собрания акционеров Общества в новой редакции.

9) Утверждение Положения о Совете директоров Общества в новой редакции.
10) Утверждение Политики выплаты членам Совета директоров Общества вознаграждений и компенсаций.
11) Утверждение Положения о Президенте - Генеральном директоре Общества в новой редакции.
С 05 мая 2017 года акционеры Общества могут ознакомиться со всей информацией, подлежащей предоставлению при подготовке 

к проведению Общего собрания акционеров на сайте Общества: www.russ-invest.com и по адресу: 119034, г. Москва, Всеволожский 
пер., д.2, стр.2, с 10-00 до 13-00 и с 15-00 до 18-00 в будние дни, а также в период проведения Общего собрания акционеров по 
месту его проведения, тел. (495) 637-39-08.

Дата, на которую определяются (фиксируются) лица, имеющие право на участие в Общем собрании акционеров: «11» мая 2017 
года.

В случае невозможности личной явки акционеров для регистрации и принятия участия в голосовании на годовом Общем собрании 
акционеров Общества, заполненные бюллетени (вырезанные из газеты либо их ксерокопии) необходимо направить почтой в 
адрес регистратора Общества - АО «Профессиональный регистрационный центр» по адресу: 117452, г. Москва, Балаклавский пр., 
д. 28в, АО «ПРЦ» (тел. (495) 318-12-22, (495) 587-40-60). При определении кворума и подведении итогов голосования учитываются 
бюллетени для голосования, полученные не позднее 02 июня 2017 года.

Представитель акционера регистрируется на основании надлежаще оформленной письменной доверенности и документа, 
удостоверяющего его личность (паспорт). Представителю акционера - юридического лица необходимо при себе иметь документ 
(документы) подтверждающие его полномочия.

Данные решения приняты Советом Директоров Общества, в том числе: о созыве годового Общего собрании акционеров, об 
утверждении повестки дня на заседании «27» апреля 2017 года, протокол № 16/16-17 от «27» апреля 2017 года.

Категории (типы) акций, владельцы которых имеют право голоса по всем или некоторым вопросам повестки дня: акции 
обыкновенные именные бездокументарные, государственный регистрационный номер № 1-01-00409-А от 13.04.2004 г., 
международный код (номер) идентификации ценных бумаг (ISIN) RU000A0JQ9W5.

Тел. для справок: (495) 637-39-08

Публичное акционерное общество «ИНВЕСТИЦИОННАЯ КОМПАНИЯ ИК РУСС-ИНВЕСТ»
Российская Федерация, 119034, г. Москва, Всеволожский пер., д.2, стр.2

ГОДОВОЕ ОБЩЕЕ СОБРАНИЕ АКЦИОНЕРОВ
в форме собрания (совместного присутствия акционеров для обсуждения вопросов повестки дня и 

принятия решений по вопросам, поставленным на голосование)

Дата проведения собрания: 05 июня 2017 года. 
Место проведения собрания: г. Москва, ул. Улофа Пальме, д.5.
Время начала собрания: 11 часов 00 минут.

Номер лицевого счета:

____________________________________

________________________________________________________________________________________

________________________________________________________________________________________
 

(акционер: физическое лицо – фамилия, имя, отчество, юридическое лицо – полное фирменное наименование)

Число голосов:

 __________________________________

БЮЛЛЕТЕНЬ № 1 ДЛЯ ГОЛОСОВАНИЯ ПО ВОПРОСАМ ПОВЕСТКИ ДНЯ

Внимание! Разъяснения по порядку заполнения бюллетеня для голосования.
При голосовании засчитываются голоса по тем вопросам, по которым голосующим оставлен только один из возможных 

вариантов голосования.
Вы вправе выбрать только один вариант голосования, зачеркнув ненужные варианты, кроме случаев голосования в 

соответствии с указаниями лиц, которые приобрели акции после даты  (11 мая 2017 г.) составления списка лиц, имеющих право 
на участие в Общем собрании акционеров (далее «список лиц»), или в соответствии с указаниями владельцев депозитарных 
ценных бумаг.

Разъяснения для акционеров, которые приобрели акции после даты составления списка лиц;
1. Если в бюллетене оставлено более одного варианта голосования, то в полях для проставления числа голосов, отданных 

за каждый вариант голосования, должно быть указано число голосов, отданных за соответствующий вариант голосования, и 
сделана отметка в поле  «Варианты отметок в случае передачи акций после даты составления списка лиц» о том, что голосование 
осуществляется в соответствии с указаниями приобретателей акций, переданных после даты составления списка лиц, и (или) в 
соответствии с указаниями владельцев депозитарных ценных бумаг;

2. Голосующий по доверенности, выданной в отношении акций, переданных после даты составления списка лиц, в поле 
для проставления числа голосов, находящемся напротив оставленного варианта голосования, должен указать число голосов, 
отданных за оставленный вариант голосования, и сделать отметку в поле  «Варианты отметок в случае передачи акций после даты 
составления списка лиц» о том, что голосование осуществляется по доверенности, выданной в отношении акций, переданных 
после даты составления списка лиц;

3. Если после даты составления списка лиц переданы не все акции, голосующий в поле для проставления числа голосов, 
находящемся напротив оставленного варианта голосования, должен указать число голосов, отданных за оставленный вариант 
голосования, и сделать отметку в поле  «Варианты отметок в случае передачи акций после даты составления списка лиц» о том, 
что часть акций передана после даты составления списка лиц. Если в отношении акций, переданных после даты составления 
списка лиц, получены указания приобретателей таких акций, совпадающие с оставленным вариантом голосования, то такие 
голоса суммируются.

Вопрос № 1. Отчет об итогах работы Общества за 2016 год:
• Утверждение годового отчета;
• Утверждение годовой бухгалтерской (финансовой) отчетности;
• Распределение прибыли (в том числе выплата (объявление) дивидендов) и убытков Общества по итогам 2016 

года;
• Ознакомление с заключениями аудитора и Ревизионной комиссии.

Решение: 1. Утвердить годовой отчет Общества за 2016 год, утвердить годовую бухгалтерскую (финансовую) 
отчетность, а также распределение убытков Общества по результатам 2016 года. 

2. Дивиденды по акциям Общества по итогам 2016 года не выплачивать.

«ЗА»
Число голосов

«ПРОТИВ»
Число голосов

«ВОЗДЕРЖАЛСЯ»
Число голосов

Варианты отметок в случае передачи акции после даты составления списка лиц.

Голосование осуществляется в соответствии с указаниями приобретателей акций, переданных после даты 
составления списка, и (или) в соответствии с указаниями владельцев депозитарных ценных бумаг.

Голосование осуществляется по доверенности, выданной в отношении акций, переданных после даты составления 
списка лиц.

Часть акций передана после даты составления списка лиц. 

Подпись акционера   /__________________________________________________________________________/
или его полномочного  ___________________________________________________________________________
представителя ___________________________________________________________________________
______________________  ___________________________________________________________________________
 ___________________________________________________________________________
 
(Акционеру – физическому лицу – указать фамилию и инициалы.
Акционеру – юридическому лицу – указать должность, фамилию, инициалы лица, подписавшего бюллетень, если бюллетень 
подписан руководителем юридического лица.
Представителю акционера также указать номер, дату доверенности).

БЮЛЛЕТЕНЬ ДОЛЖЕН БЫТЬ ПОДПИСАН АКЦИОНЕРОМ ИЛИ ЕГО ПРЕДСТАВИТЕЛЕМ
В случае невозможности личной явки бюллетень для голосования может быть отправлен в адрес счетной комиссии – 
регистратора Общества АО «Профессиональный регистрационный центр» по адресу: 117452, г. Москва, Балаклавский 
проспект, д. 28в, АО «ПРЦ». Вы будете считаться принявшим (ей) участие в собрании, если бюллетень будет получен не позднее 
02 июня 2017 года.

Публичное акционерное общество «ИНВЕСТИЦИОННАЯ КОМПАНИЯ ИК РУСС-ИНВЕСТ»
Российская Федерация, 119034, г. Москва, Всеволожский пер., д.2, стр.2

ГОДОВОЕ ОБЩЕЕ СОБРАНИЕ АКЦИОНЕРОВ
в форме собрания (совместного присутствия акционеров для обсуждения вопросов повестки 

дня и принятия решений по вопросам, поставленным на голосование)

Дата проведения собрания: 05 июня 2017 года. 
Место проведения собрания: г. Москва, ул. Улофа Пальме, д.5.
Время начала собрания: 11 часов 00 минут.

Номер лицевого счета:

______________________

__________________________________________________________

__________________________________________________________
(акционер: физическое лицо – фамилия, имя, отчество, юридическое 

лицо – полное фирменное наименование)

Число голосов

_________________________

БЮЛЛЕТЕНЬ № 2 ДЛЯ ГОЛОСОВАНИЯ ПО ВОПРОСАМ ПОВЕСТКИ ДНЯ

Внимание! Разъяснения по порядку заполнения бюллетеня для голосования.
При голосовании засчитываются голоса по тем вопросам, по которым голосующим оставлен только один из возможных 

вариантов голосования.
Вы вправе выбрать  только один  вариант голосования, зачеркнув ненужные варианты, кроме случаев голосования в 

соответствии с указаниями лиц, которые приобрели акции после даты (11 мая 2017 г.) составления списка лиц, имеющих право 
на участие в Общем собрании акционеров (далее «список лиц»), или в соответствии с указаниями владельцев депозитарных 
ценных бумаг.

Разъяснения для акционеров, которые приобрели акции после даты составления списка лиц:
1. Если в бюллетене оставлено более одного варианта голосования, то в полях для проставления числа голосов, отданных 

за каждый вариант голосования, должно быть указано число голосов, отданных за соответствующий вариант голосования, и 
сделана отметка в поле  «Варианты отметок в случае передачи акций после даты составления списка лиц» о том, что голосование 
осуществляется в соответствии с указаниями приобретателей акций, переданных после даты составления списка лиц, и (или) 
в соответствии с указаниями владельцев депозитарных ценных бумаг;

2. Голосующий по доверенности, выданной в отношении акций, переданных после даты составления списка лиц, в поле 
для проставления числа голосов, находящемся напротив оставленного варианта голосования, должен указать число голосов, 
отданных за оставленный вариант голосования, и сделать отметку в поле  «Варианты отметок в случае передачи акций после даты 
составления списка лиц» о том, что голосование осуществляется по доверенности, выданной в отношении акций, переданных 
после даты составления списка лиц;

3. Если после даты составления списка лиц переданы не все акции, голосующий в поле для проставления числа голосов, 
находящемся напротив оставленного варианта голосования, должен указать число голосов, отданных за оставленный вариант 
голосования, и сделать отметку в поле  «Варианты отметок в случае передачи акций после даты составления списка лиц» о том, 
что часть акций передана после даты составления списка лиц. Если в отношении акций, переданных после даты составления 
списка лиц, получены указания приобретателей таких акций, совпадающие с оставленным вариантом голосования, то такие 
голоса суммируются.

Вопрос № 2. Утверждение аудитора Общества для осуществления проверки его финансово- хозяйственной 
деятельности в соответствии с правовыми актами Российской Федерации.

Решение: Утвердить в качестве аудитора Общества ООО «Бейкер Тилли Русаудит» для осуществления проверки его 
финансово - хозяйственной деятельности в соответствии с правовыми актами Российской Федерации за 2017 год.

«ЗА»
Число голосов

«ПРОТИВ»
Число голосов

«ВОЗДЕРЖАЛСЯ»
Число голосов

Вопрос № 3. Утверждение аудитора Общества для проведения аудиторской проверки бухгалтерской отчетности, 
составленной по международным стандартам финансовой отчетности.

Решение: Утвердить в качестве аудитора Общества АО «ПрайсвотерхаусКуперс Аудит» для проведения 
аудиторской проверки бухгалтерской отчетности, составленной по международным стандартам финансовой 
отчетности за 2017 год.

«ЗА»
Число голосов

«ПРОТИВ»
Число голосов

«ВОЗДЕРЖАЛСЯ»
Число голосов

Варианты отметок в случае передачи акции после даты составления списка лиц.

Голосование осуществляется в соответствии с указаниями приобретателей акций, переданных после даты 
составления списка, и (или) в соответствии с указаниями владельцев депозитарных ценных бумаг.

Голосование осуществляется по доверенности, выданной в отношении акций, переданных после даты составления 
списка лиц.

Часть акций передана после даты составления списка лиц. 

Подпись акционера   /__________________________________________________________________________/
или его полномочного  ___________________________________________________________________________
представителя ___________________________________________________________________________
______________________  ___________________________________________________________________________
 ___________________________________________________________________________
 ___________________________________________________________________________

 
(Акционеру – физическому лицу – указать фамилию и инициалы.
Акционеру – юридическому лицу – указать должность, фамилию, инициалы лица, подписавшего бюллетень, если 
бюллетень подписан руководителем юридического лица.
Представителю акционера также указать номер, дату доверенности).

БЮЛЛЕТЕНЬ ДОЛЖЕН БЫТЬ ПОДПИСАН АКЦИОНЕРОМ ИЛИ ЕГО ПРЕДСТАВИТЕЛЕМ
В случае невозможности личной явки бюллетень для голосования может быть отправлен в адрес счетной комиссии – 
регистратора Общества АО «Профессиональный регистрационный центр» по адресу: 117452, г. Москва, Балаклавский 
проспект, д. 28в, АО «ПРЦ». Вы будете считаться принявшим (ей) участие в собрании, если бюллетень будет получен не 
позднее 02 июня 2017 года.

Публичное акционерное общество «ИНВЕСТИЦИОННАЯ КОМПАНИЯ ИК РУСС-ИНВЕСТ»
Российская Федерация, 119034, г. Москва, Всеволожский пер., д.2, стр.2

ГОДОВОЕ ОБЩЕЕ СОБРАНИЕ АКЦИОНЕРОВ
в форме собрания (совместного присутствия акционеров для обсуждения вопросов повестки 

дня и принятия решений по вопросам, поставленным на голосование)

Дата проведения собрания: 05 июня 2017 года. 
Место проведения собрания: г. Москва, ул. Улофа Пальме, д.5.
Время начала собрания: 11 часов 00 минут.

Номер лицевого счета:

____________________

_________________________________________________

_________________________________________________
(акционер: физическое лицо – фамилия, имя, отчество, 
юридическое лицо – полное фирменное наименование)

Число голосов:

 __________________________________

Число голосов, рассчитанных по кумулятивной системе:

БЮЛЛЕТЕНЬ № 3 ДЛЯ ГОЛОСОВАНИЯ ПО ВОПРОСАМ ПОВЕСТКИ ДНЯ

Внимание! Разъяснения по порядку заполнения бюллетеня для голосования.
По вопросу № 4 проводится кумулятивное голосование.
При кумулятивном голосовании число голосов, принадлежащих каждому акционеру, умножается на число лиц, которые должны 

быть избраны в Совет директоров Общества, - на 9, и Вы вправе отдать полученные таким образом голоса полностью за одного 
кандидата или распределить их между двумя и более кандидатами, либо проголосовать «против всех кандидатов» или «воздержался 
по всем кандидатам».

Дробная часть голоса, полученная в результате умножения числа голосов, принадлежащих акционеру-владельцу дробной акции, 
на число лиц, которые должны быть избраны в Совет директоров Общества, может быть отдана только за одного кандидата.

При голосовании засчитываются голоса по тем вопросам, по которым голосующим оставлен только один из возможных вариантов 
голосования.

Вы вправе выбрать только один вариант голосования, зачеркнув ненужные варианты, кроме случаев голосования в соответствии 
с указаниями лиц, которые приобрели акции после даты (11 мая 2017 года) составления списка лиц, имеющих право на участие в 
Общем собрании акционеров (далее «список лиц»), или в соответствии с указаниями владельцев депозитарных ценных бумаг.

Разъяснения для акционеров, которые приобрели акции после даты составления списка лиц:
1. Если в бюллетене оставлено более одного варианта голосования, то в полях для проставления числа голосов, отданных за каждый 

вариант голосования, должно быть указано число голосов, отданных за соответствующий вариант голосования, и сделана отметка 
в поле  «Варианты отметок в случае передачи акций после даты составления списка лиц» о том, что голосование осуществляется в 
соответствии с указаниями приобретателей акций, переданных после даты составления списка лиц, и (или) в соответствии с указаниями 
владельцев депозитарных ценных бумаг;

2. Голосующий по доверенности, выданной в отношении акций, переданных после даты составления списка лиц, в поле для 
проставления числа голосов, находящемся напротив оставленного варианта голосования, должен указать число голосов, отданных 
за оставленный вариант голосования, и сделать отметку в поле  «Варианты отметок в случае передачи акций после даты составления 
списка лиц» о том, что голосование осуществляется по доверенности, выданной в отношении акций, переданных после даты составления 
списка лиц;

         3. Если после даты составления списка лиц переданы не все акции, голосующий в поле для проставления числа голосов, 
находящемся напротив оставленного варианта голосования, должен указать число голосов, отданных за оставленный вариант 
голосования, и сделать отметку в поле  «Варианты отметок в случае передачи акций после даты составления списка лиц» о том, что 
часть акций передана после даты составления списка лиц. Если в отношении акций, переданных после даты составления списка лиц, 
получены указания приобретателей таких акций, совпадающие с оставленным вариантом голосования, то такие голоса суммируются.

Вопрос № 4. Избрание членов Совета директоров Общества.
Решение: Избрать Совет директоров Общества в следующем составе:

Фамилия, имя, отчество

«ЗА» «ПРОТИВ» 
всех кандидатов

«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» 
по всем кандидатам

Число голосов, отданных 
за кандидата (ов) Число голосов Число голосов

1. Арутюнян Александр Тельманович
2. Большаков Иван Николаевич
3. Бычков Александр Петрович
4. Гончаренко Любовь Ивановна
5. Капранова Лидия Федоровна
6. Манасов Марлен Джеральдович
7. Пороховский Анатолий Александрович
8. Родионов Иван Иванович
9. Тепляшина Светлана Михайловна

Варианты отметок в случае передачи акции после даты составления списка лиц.

Голосование осуществляется в соответствии с указаниями приобретателей акций, переданных после даты составления 
списка, и (или) в соответствии с указаниями владельцев депозитарных ценных бумаг.

Голосование осуществляется по доверенности, выданной в отношении акций, переданных после даты составления 
списка лиц.

Часть акций передана после даты составления списка лиц. 

Подпись акционера   /__________________________________________________________________________/
или его полномочного  ___________________________________________________________________________
представителя ___________________________________________________________________________
______________________  ___________________________________________________________________________
 
(Акционеру – физическому лицу – указать фамилию и инициалы. Акционеру – юридическому лицу – указать должность, 
фамилию, инициалы лица, подписавшего бюллетень, если бюллетень подписан руководителем юридического лица.
Представителю акционера также указать номер, дату доверенности).

БЮЛЛЕТЕНЬ ДОЛЖЕН БЫТЬ ПОДПИСАН АКЦИОНЕРОМ ИЛИ ЕГО ПРЕДСТАВИТЕЛЕМ
В случае невозможности личной явки бюллетень для голосования может быть отправлен в адрес счетной комиссии – регистратора 
Общества АО «Профессиональный регистрационный центр» по адресу: 117452, г. Москва, Балаклавский проспект, д. 28в, АО «ПРЦ». 
Вы будете считаться принявшим (ей) участие в собрании, если бюллетень будет получен не позднее 02 июня 2017 года.
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Публичное акционерное общество «ИНВЕСТИЦИОННАЯ КОМПАНИЯ ИК РУСС-ИНВЕСТ»
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ГОДОВОЕ ОБЩЕЕ СОБРАНИЕ АКЦИОНЕРОВ
в форме собрания (совместного присутствия акционеров для обсуждения вопросов повестки 

дня и принятия решений по вопросам, поставленным на голосование)

Дата проведения собрания: 05 июня 2017 года. 
Место проведения собрания: г. Москва, ул. Улофа Пальме, д.5.
Время начала собрания: 11 часов 00 минут.

Номер лицевого счета:

______________________

__________________________________________________________

__________________________________________________________
(акционер: физическое лицо – фамилия, имя, отчество, юридическое 

лицо – полное фирменное наименование)

Число голосов

_________________________

БЮЛЛЕТЕНЬ № 4 ДЛЯ ГОЛОСОВАНИЯ ПО ВОПРОСАМ ПОВЕСТКИ ДНЯ

Внимание! Разъяснения по порядку заполнения бюллетеня для голосования.
При голосовании засчитываются голоса по тем вопросам, по которым голосующим оставлен только один из возможных 

вариантов голосования.
Вы вправе выбрать только один вариант голосования, зачеркнув ненужные варианты, кроме случаев голосования в 

соответствии с указаниями лиц, которые приобрели акции после даты  (11 мая 2017 г.) составления списка лиц, имеющих право 
на участие в Общем собрании акционеров (далее «список лиц»), или в соответствии с указаниями владельцев депозитарных 
ценных бумаг.

Разъяснения для акционеров, которые приобрели акции после даты составления списка лиц;
1. Если в бюллетене оставлено более одного варианта голосования, то в полях для проставления числа голосов, отданных 

за каждый вариант голосования, должно быть указано число голосов, отданных за соответствующий вариант голосования, и 
сделана отметка в поле  «Варианты отметок в случае передачи акций после даты составления списка лиц» о том, что голосование 
осуществляется в соответствии с указаниями приобретателей акций, переданных после даты составления списка лиц, и (или) 
в соответствии с указаниями владельцев депозитарных ценных бумаг;

2. Голосующий по доверенности, выданной в отношении акций, переданных после даты составления списка лиц, в поле 
для проставления числа голосов, находящемся напротив оставленного варианта голосования, должен указать число голосов, 
отданных за оставленный вариант голосования, и сделать отметку в поле  «Варианты отметок в случае передачи акций после даты 
составления списка лиц» о том, что голосование осуществляется по доверенности, выданной в отношении акций, переданных 
после даты составления списка лиц;

3. Если после даты составления списка лиц, переданы не все акции, голосующий в поле для проставления числа голосов, 
находящемся напротив оставленного варианта голосования, должен указать число голосов, отданных за оставленный вариант 
голосования, и сделать отметку в поле  «Варианты отметок в случае передачи акций после даты составления списка лиц» о том, 
что часть акций передана после даты составления списка лиц. Если в отношении акций, переданных после даты составления 
списка лиц, получены указания приобретателей таких акций, совпадающие с оставленным вариантом голосования, то такие 
голоса суммируются.

Вопрос № 5. Избрание членов Ревизионной комиссии Общества.
Решение: Избрать Ревизионную комиссию Общества в следующем составе: 

1. Вишневская Надежда Геннадиевна «ЗА»
Число голосов

«ПРОТИВ»
Число голосов

«ВОЗДЕРЖАЛСЯ»
Число голосов

2. Кисляков Геннадий Васильевич «ЗА»
Число голосов

«ПРОТИВ»
Число голосов

«ВОЗДЕРЖАЛСЯ»
Число голосов

3. Шайкина Елена Владимировна «ЗА»
Число голосов

«ПРОТИВ»
Число голосов

«ВОЗДЕРЖАЛСЯ»
Число голосов

Варианты отметок в случае передачи акции после даты составления списка лиц.

Голосование осуществляется в соответствии с указаниями приобретателей акций, переданных после даты 
составления списка, и (или) в соответствии с указаниями владельцев депозитарных ценных бумаг.

Голосование осуществляется по доверенности, выданной в отношении акций, переданных после даты составления 
списка лиц.

Часть акций передана после даты составления списка лиц. 

Подпись акционера   /__________________________________________________________________________/
или его полномочного  ___________________________________________________________________________
представителя ___________________________________________________________________________
______________________  ___________________________________________________________________________
 ___________________________________________________________________________
 ___________________________________________________________________________

 
(Акционеру – физическому лицу – указать фамилию и инициалы.
Акционеру – юридическому лицу – указать должность, фамилию, инициалы лица, подписавшего бюллетень, если 
бюллетень подписан руководителем юридического лица.
Представителю акционера также указать номер, дату доверенности).

БЮЛЛЕТЕНЬ ДОЛЖЕН БЫТЬ ПОДПИСАН АКЦИОНЕРОМ ИЛИ ЕГО ПРЕДСТАВИТЕЛЕМ
В случае невозможности личной явки бюллетень для голосования может быть отправлен в адрес счетной комиссии – 
регистратора Общества АО «Профессиональный регистрационный центр» по адресу: 117452, г. Москва, Балаклавский 
проспект, д. 28в, АО «ПРЦ». Вы будете считаться принявшим (ей) участие в собрании, если бюллетень будет получен не 
позднее 02 июня 2017 года.

Публичное акционерное общество «ИНВЕСТИЦИОННАЯ КОМПАНИЯ ИК РУСС-ИНВЕСТ»

Российская Федерация, 119034, г. Москва, Всеволожский пер., д.2, стр.2

ГОДОВОЕ ОБЩЕЕ СОБРАНИЕ АКЦИОНЕРОВ
в форме собрания (совместного присутствия акционеров для обсуждения вопросов повестки 

дня и принятия решений по вопросам, поставленным на голосование)

Дата проведения собрания: 05 июня 2017 года. 
Место проведения собрания: г. Москва, ул. Улофа Пальме, д.5.
Время начала собрания: 11 часов 00 минут.

Номер лицевого счета:

______________________

__________________________________________________________

__________________________________________________________
(акционер: физическое лицо – фамилия, имя, отчество, юридическое 

лицо – полное фирменное наименование)

Число голосов

_________________________

БЮЛЛЕТЕНЬ № 5 ДЛЯ ГОЛОСОВАНИЯ ПО ВОПРОСАМ ПОВЕСТКИ ДНЯ

Внимание! Разъяснения по порядку заполнения бюллетеня 

для голосования.

При голосовании засчитываются голоса по тем вопросам, 
по которым голосующим оставлен только один из возможных 
вариантов голосования.

Вы вправе выбрать только один вариант голосования, за-
черкнув ненужные варианты, кроме случаев голосования в соот-
ветствии с указаниями лиц, которые приобрели акции после даты  
(11 мая 2017 г.) составления списка лиц, имеющих право на участие 
в общем собрании акционеров (далее «список лиц»), или в соот-
ветствии с указаниями владельцев депозитарных ценных бумаг.

Разъяснения для акционеров, которые приобрели акции 

после даты составления списка лиц;

1. Если в бюллетене оставлено более одного варианта голосова-
ния, то в полях для проставления числа голосов, отданных за каждый 
вариант голосования, должно быть указано число голосов, отдан-
ных за соответствующий вариант голосования, и сделана отметка 
в поле  «Варианты отметок в случае передачи акций после даты 
составления списка лиц» о том, что голосование осуществляется 
в соответствии с указаниями приобретателей акций, переданных 
после даты составления списка лиц, и (или) в соответствии с ука-
заниями владельцев депозитарных ценных бумаг;

2. Голосующий по доверенности, выданной в отношении акций, 
переданных после даты составления списка лиц, в поле для про-
ставления числа голосов, находящемся напротив оставленного 
варианта голосования, должен указать число голосов, отданных 
за оставленный вариант голосования, и сделать отметку в поле  
«Варианты отметок в случае передачи акций после даты состав-
ления списка лиц» о том, что голосование осуществляется по до-
веренности, выданной в отношении акций, переданных после даты 
составления списка лиц;

3. Если после даты составления списка лиц, переданы не все 
акции, голосующий в поле для проставления числа голосов, на-
ходящемся напротив оставленного варианта голосования, должен 
указать число голосов, отданных за оставленный вариант голо-
сования, и сделать отметку в поле  «Варианты отметок в случае 
передачи акций после даты составления списка лиц» о том, что 
часть акций передана после даты составления списка лиц. Если 
в отношении акций, переданных после даты составления списка 
лиц, получены указания приобретателей таких акций, совпада-

ющие с оставленным вариантом голосования, то такие голоса 
суммируются.

Вопрос № 6. Согласие на заключение договора страхования 

ответственности членов Совета директоров, Президента - Гене-

рального директора и  членов Правления в качестве сделки, в 

совершении которой имеется заинтересованность.

Решение: Согласиться с заключением договора страхова-

ния ответственности членов Совета директоров, Президента 

- Генерального директора и  членов Правления ПАО «ИК РУСС-

ИНВЕСТ» как сделки, в совершении которой имеется заинте-

ресованность, на следующих условиях: 

Стороны сделки: ПАО «ИК РУСС-ИНВЕСТ» (Страхователь), 

ООО «СК ВТБ Страхование» (Страховщик). 

Предмет страхования: Страхование ответственности за-

страхованных лиц, связанной с возмещением убытков за при-

чинение вреда, согласно страховым случаям. 

Застрахованное лицо: Члены Совета директоров, 

Президент - Генеральный директор, члены Правления 

ПАО «ИК РУСС-ИНВЕСТ».

Объект страхования: Объектом страхования являются иму-

щественные интересы Страхователя и/или Застрахованного 

лица, связанные с возникновением их обязанности возместить 

третьим лицам Убытки в связи с неверным действием, а так-

же в связи с возникновением у них судебных и внесудебных 

расходов.

Страховая сумма (лимит ответственности): 1.000.000 (Один 

миллион) долларов США.

Страховая премия:  4 300 (Четыре тысячи триста) долларов 

США в рублях по курсу Банка России на дату оплаты. 

Период страхования: 365 дней с даты начала действия до-

говора, но не ранее 01 июля 2017 года.

Выгодоприобретатели по сделке: Страхователь, члены Со-

вета директоров, Президент - генеральный директор и члены 

Правления Страхователя, а также лица, которым может быть 

причинен вред. 

Лица, имеющие заинтересованность в совершении сдел-

ки и основание заинтересованности: Члены Совета директо-

ров, Президент - Генеральный директор и члены Правления 

ПАО «ИК РУСС-ИНВЕСТ» признаются заинтересованными, 

так как являются выгодоприобретателями по данной сделке.

«ЗА»
Число голосов

«ПРОТИВ»
Число голосов

«ВОЗДЕРЖАЛСЯ»
Число голосов

Варианты отметок в случае передачи акции после даты составления списка лиц.

Голосование осуществляется в соответствии с указаниями приобретателей акций, переданных после даты 
составления списка, и (или) в соответствии с указаниями владельцев депозитарных ценных бумаг.

Голосование осуществляется по доверенности, выданной в отношении акций, переданных после даты составления 
списка лиц.

Часть акций передана после даты составления списка лиц. 

Подпись акционера или его полномочного  /________________________________________________________/

или его полномочного представителя  _________________________________________________________

_________________________________________  _________________________________________________________
 
(Акционеру – физическому лицу – указать фамилию и инициалы. Акционеру – юридическому лицу – указать должность, 
фамилию, инициалы лица, подписавшего бюллетень, если бюллетень подписан руководителем юридического лица.
Представителю акционера также указать номер, дату доверенности).

БЮЛЛЕТЕНЬ ДОЛЖЕН БЫТЬ ПОДПИСАН АКЦИОНЕРОМ ИЛИ ЕГО ПРЕДСТАВИТЕЛЕМ

В случае невозможности личной явки бюллетень для голосования может быть отправлен в адрес счетной комиссии – регистратора 
Общества АО «Профессиональный регистрационный центр» по адресу: 117452, г. Москва, Балаклавский проспект, д. 28в, АО «ПРЦ». 
Вы будете считаться принявшим (ей) участие в собрании, если бюллетень будет получен не позднее 02 июня 2017 года.

Публичное акционерное общество «ИНВЕСТИЦИОННАЯ КОМПАНИЯ ИК РУСС-ИНВЕСТ»
Российская Федерация, 119034, г. Москва, Всеволожский пер., д.2, стр.2

ГОДОВОЕ ОБЩЕЕ СОБРАНИЕ АКЦИОНЕРОВ
в форме собрания (совместного присутствия акционеров для обсуждения вопросов повестки 

дня и принятия решений по вопросам, поставленным на голосование)

Дата проведения собрания: 05 июня 2017 года. 
Место проведения собрания: г. Москва, ул. Улофа Пальме, д.5.
Время начала собрания: 11 часов 00 минут.

Номер лицевого счета:

______________________

__________________________________________________________

__________________________________________________________
(акционер: физическое лицо – фамилия, имя, отчество, юридическое 

лицо – полное фирменное наименование)

Число голосов

_________________________

БЮЛЛЕТЕНЬ № 6 ДЛЯ ГОЛОСОВАНИЯ ПО ВОПРОСАМ ПОВЕСТКИ ДНЯ
Внимание! Разъяснения по порядку заполнения бюллетеня для голосования.
При голосовании засчитываются голоса по тем вопросам, по которым голосующим оставлен только один из возможных вари-

антов голосования.
Вы вправе выбрать  только один вариант голосования, зачеркнув ненужные варианты, кроме случаев голосования в соответ-

ствии с указаниями лиц, которые приобрели акции после даты (11 мая 2017 г.) составления списка лиц, имеющих право на участие 
в Общем собрании акционеров (далее «список лиц»), или в соответствии с указаниями владельцев депозитарных ценных бумаг.

Разъяснения для акционеров, которые приобрели акции после даты составления списка лиц:
1. Если в бюллетене оставлено более одного варианта голосования, то в полях для проставления числа голосов, отданных за 

каждый вариант голосования, должно быть указано число голосов, отданных за соответствующий вариант голосования, и сделана 
отметка в поле  «Варианты отметок в случае передачи акций после даты составления списка лиц» о том, что голосование осущест-
вляется в соответствии с указаниями приобретателей акций, переданных после даты составления списка лиц, и (или) в соответствии 
с указаниями владельцев депозитарных ценных бумаг;

2. Голосующий по доверенности, выданной в отношении акций, переданных после даты составления списка лиц, в поле для про-
ставления числа голосов, находящемся напротив оставленного варианта голосования, должен указать число голосов, отданных за 
оставленный вариант голосования, и сделать отметку в поле  «Варианты отметок в случае передачи акций после даты составления 
списка лиц» о том, что голосование осуществляется по доверенности, выданной в отношении акций, переданных после даты со-
ставления списка лиц;

3. Если после даты составления списка лиц переданы не все акции, голосующий в поле для проставления числа голосов, находя-
щемся напротив оставленного варианта голосования, должен указать число голосов, отданных за оставленный вариант голосования, 
и сделать отметку в поле  «Варианты отметок в случае передачи акций после даты составления списка лиц» о том, что часть акций 
передана после даты составления списка лиц. Если в отношении акций, переданных после даты составления списка лиц, полу-
чены указания приобретателей таких акций, совпадающие с оставленным вариантом голосования, то такие голоса суммируются.

Вопрос № 7. Утверждение Устава Общества в новой редакции.
Решение: Утвердить Устав Общества в новой редакции.

«ЗА»
Число голосов

«ПРОТИВ»
Число голосов

«ВОЗДЕРЖАЛСЯ»
Число голосов

Вопрос № 8. Утверждение Положения о порядке созыва и проведения Общего собрания акционеров Общества в 
новой редакции

Решение: Утвердить Положение о порядке созыва и проведенияОбщего собрания акционеров Общества в новой 
редакции.

«ЗА»
Число голосов

«ПРОТИВ»
Число голосов

«ВОЗДЕРЖАЛСЯ»
Число голосов

Вопрос № 9. Утверждение Положения о Совете директоров Общества в новой редакции.
Решение: Утвердить Положение о Совете директоров Общества в новой редакции.

«ЗА»
Число голосов

«ПРОТИВ»
Число голосов

«ВОЗДЕРЖАЛСЯ»
Число голосов

Варианты отметок в случае передачи акции после даты составления списка лиц.

Голосование осуществляется в соответствии с указаниями приобретателей акций, переданных после даты 
составления списка, и (или) в соответствии с указаниями владельцев депозитарных ценных бумаг.

Голосование осуществляется по доверенности, выданной в отношении акций, переданных после даты составления 
списка лиц.

Часть акций передана после даты составления списка лиц. 

Подпись акционера   /__________________________________________________________________________/
или его полномочного  ___________________________________________________________________________
представителя ___________________________________________________________________________
______________________  ___________________________________________________________________________
 
(Акционеру – физическому лицу – указать фамилию и инициалы. Акционеру – юридическому лицу – указать должность, 
фамилию, инициалы лица, подписавшего бюллетень, если бюллетень подписан руководителем юридического лица.
Представителю акционера также указать номер, дату доверенности).

БЮЛЛЕТЕНЬ ДОЛЖЕН БЫТЬ ПОДПИСАН АКЦИОНЕРОМ ИЛИ ЕГО ПРЕДСТАВИТЕЛЕМ
В случае невозможности личной явки бюллетень для голосования может быть отправлен в адрес счетной комиссии – регистрато-
ра Общества АО «Профессиональный регистрационный центр» по адресу: 117452, г. Москва, Балаклавский проспект, д. 28в, АО 
«ПРЦ». Вы будете считаться принявшим (ей) участие в собрании, если бюллетень будет получен не позднее 02 июня 2017 года.

Публичное акционерное общество «ИНВЕСТИЦИОННАЯ КОМПАНИЯ ИК РУСС-ИНВЕСТ»
Российская Федерация, 119034, г. Москва, Всеволожский пер., д.2, стр.2

ГОДОВОЕ ОБЩЕЕ СОБРАНИЕ АКЦИОНЕРОВ
в форме собрания (совместного присутствия акционеров для обсуждения вопросов повестки 

дня и принятия решений по вопросам, поставленным на голосование)

Дата проведения собрания: 05 июня 2017 года. 
Место проведения собрания: г. Москва, ул. Улофа Пальме, д.5.
Время начала собрания: 11 часов 00 минут.

Номер лицевого счета:

__________________________

________________________________________________

________________________________________________
(акционер: физическое лицо – фамилия, имя, отчество, 
юридическое лицо – полное фирменное наименование)

Число голосов:

 ______________________________

БЮЛЛЕТЕНЬ № 7 ДЛЯ ГОЛОСОВАНИЯ ПО ВОПРОСАМ ПОВЕСТКИ ДНЯ
Внимание! Разъяснения по порядку заполнения бюллетеня для голосования.
При голосовании засчитываются голоса по тем вопросам, по которым голосующим оставлен только один из возможных 

вариантов голосования.
Вы вправе выбрать только один вариант голосования, зачеркнув ненужные варианты, кроме случаев голосования в со-

ответствии с указаниями лиц, которые приобрели акции после даты (11 мая 2017 г.) составления списка лиц, имеющих право 
на участие в Общем собрании акционеров (далее «список лиц»), или в соответствии с указаниями владельцев депозитарных 
ценных бумаг.

Разъяснения для акционеров, которые приобрели акции после даты составления списка лиц:
1. Если в бюллетене оставлено более одного варианта голосования, то в полях для проставления числа голосов, отданных 

за каждый вариант голосования, должно быть указано число голосов, отданных за соответствующий вариант голосования, и 
сделана отметка в поле  «Варианты отметок в случае передачи акций после даты составления списка лиц» о том, что голосование 
осуществляется в соответствии с указаниями приобретателей акций, переданных после даты составления списка лиц, и (или) 
в соответствии с указаниями владельцев депозитарных ценных бумаг;

2. Голосующий по доверенности, выданной в отношении акций, переданных после даты составления списка лиц, в поле 
для проставления числа голосов, находящемся напротив оставленного варианта голосования, должен указать число голосов, 
отданных за оставленный вариант голосования, и сделать отметку в поле  «Варианты отметок в случае передачи акций после 
даты составления списка лиц» о том, что голосование осуществляется по доверенности, выданной в отношении акций, пере-
данных после даты составления списка лиц;

3. Если после даты составления списка лиц переданы не все акции, голосующий в поле для проставления числа голосов, 
находящемся напротив оставленного варианта голосования, должен указать число голосов, отданных за оставленный вариант 
голосования, и сделать отметку в поле  «Варианты отметок в случае передачи акций после даты составления списка лиц» о том, 
что часть акций передана после даты составления списка лиц. Если в отношении акций, переданных после даты составления 
списка лиц, получены указания приобретателей таких акций, совпадающие с оставленным вариантом голосования, то такие 
голоса суммируются.

Вопрос № 10. Утверждение Политики выплаты членам Совета директоров Общества вознаграждений и 
компенсаций.

Решение: Утвердить Политику выплаты членам Совета директоров Общества вознаграждений и компенсаций.

«ЗА»
Число голосов

«ПРОТИВ»
Число голосов

«ВОЗДЕРЖАЛСЯ»
Число голосов

Вопрос № 11. Утверждение Положения о Президенте- Генеральном директоре Общества в новой редакции.
Решение: Утвердить Положение о Президенте- Генеральном директоре Общества в новой редакции.

«ЗА»
Число голосов

«ПРОТИВ»
Число голосов

«ВОЗДЕРЖАЛСЯ»
Число голосов

Варианты отметок в случае передачи акции после даты составления списка лиц.

Голосование осуществляется в соответствии с указаниями приобретателей акций, переданных после даты 
составления списка, и (или) в соответствии с указаниями владельцев депозитарных ценных бумаг.

Голосование осуществляется по доверенности, выданной в отношении акций, переданных после даты составления 
списка лиц.

Часть акций передана после даты составления списка лиц. 

Подпись акционера или его полномочного  /________________________________________________________/
или его полномочного представителя  _________________________________________________________
_________________________________________  _________________________________________________________
 
(Акционеру – физическому лицу – указать фамилию и инициалы. Акционеру – юридическому лицу – указать должность, 
фамилию, инициалы лица, подписавшего бюллетень, если бюллетень подписан руководителем юридического лица.
Представителю акционера также указать номер, дату доверенности).

БЮЛЛЕТЕНЬ ДОЛЖЕН БЫТЬ ПОДПИСАН АКЦИОНЕРОМ ИЛИ ЕГО ПРЕДСТАВИТЕЛЕМ
В случае невозможности личной явки бюллетень для голосования может быть отправлен в адрес счетной комиссии – 
регистратора Общества АО «Профессиональный регистрационный центр» по адресу: 117452, г. Москва, Балаклавский 
проспект, д. 28в, АО «ПРЦ». Вы будете считаться принявшим (ей) участие в собрании, если бюллетень будет получен не 
позднее 02 июня 2017 года.
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Юко Кавагути
двукратная чемпионка 

Европы

– Фигурное катание – вообще 
довольно дорогой вид спорта. 
К примеру, в Японии до тех пор 
пока спортсмены не достигнут 
определенного уровня мастер-
ства, все расходы ложатся на 
плечи их родителей. За все надо 
платить: аренда дворца, под-
готовка льда, оплата тренеров 
и других специалистов. Имя 
Евгения Плющенко стало ярким 
брендом в мире, а это тоже сто-
ит денег. Так что желаю Евгению 
успехов на новом поприще.

Валентин Писеев
гендиректор Федерации 

фигурного катания 

России

– Во многих учебных заведени-
ях мира, работающих на ком-
мерческой основе, есть такая 
практика: самые талантливые 
молодые люди занимаются 
бесплатно за счет тех, кто еще 
не проявил себя в учебе, но 
является платежеспособным. 
То же самое и в спорте. Есть же 
очень способные спортсмены, 
родители которых вообще не 
в состоянии платить. А есть те, 
кто на первых порах может 
себе это позволить. Вполне до-
пускаю, что в школе Плющенко 
будет практиковаться такая же 
система. Ведь первые успешные 
выпускники будут работать на 
престиж этой школы так же, как 
и громкое имя ее главы. Кстати, 
я уже был в этой школе, там все 
сделано по высшему разряду, 
деньги потрачены немалые. По-
мимо ледовой арены есть пре-
красные залы с уникальными 
тренажерами, каких в России 
я еще не видел. Вообще все, за 
что берется супруга Евгения Яна 
Рудковская, – это очень серьез-
но. Но только время покажет, 
поведут ли родители своих чад 
к Евгению или нет.

Артур Дмитриев
двукратный олимпийский 

чемпион, тренер

– Скажу прямо: я бы не стал 
отдавать сына в заведение, 
где требуют такую плату за 
обучение. Надо понимать, что 
далеко не всегда в подобных 
случаях затраты оправданны. 
Хотя я знаю случаи, когда 
люди вкладывали все свое 
состояние в тренировки 
детей. Например, родители 
пятикратной чемпионки мира 
Мишель Кван ради высокой 
цели продали свой дом и сни-
мали квартиру. В результате 
выиграли. А могли остаться 
ни с чем. Конечно, в Москве 
немало богатых людей, на 
них, видимо, и расчет в этом 
коммерческом проекте. Но 
к большому спорту все это не 
имеет отношения. Тем более 
большой спортсмен далеко не 
всегда становится хорошим 
тренером, а если и становит-
ся, то не сразу по завершении 
спортивной карьеры.

Ирина Роднина
трехкратная олимпийская 

чемпионка, 

депутат Госдумы

– У каждого профессиональ-
ного спортсмена и квалифи-
цированного тренера есть 
свои расценки, которые чем-то 
обоснованы. Я не знаю еще, 
насколько хорош Евгений Плю-
щенко как тренер, пока что не-
возможно дать оценку эффек-
тивности его работы на этом 
поприще. Соответственно, я не 
могу на данный момент опре-
делить, какими должны быть 
расценки на занятия в школе 
Евгения Плющенко. Резуль-
таты его тренерской работы 
никому не известны и будут из-
вестны еще не скоро. Т

ЗАПИСАЛ 

ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

598 спортсменов вошли
в расширенный состав сборной России 

на Олимпийские игры-2018

Красота снаружи – пустота внутри
Стадионы ЧМ-2018 могут разорить местные бюджеты, если не найти им 
применение уже сейчас

Двукратный олимпийский чемпион Евгений Плющенко открыл 

собственную школу фигурного катания. Ошеломительная 

новость, особенно если учесть цены на обучение: 150 тысяч 

рублей в месяц и 60 тысяч за час занятия с самим маэстро 

Евгением. Интересно, были бы у нас в стране великие мастера, 

такие как Роднина, Пахомова с Горшковым или тот же 

Плющенко, если бы с их родителей драли такие деньги?

1,5 тысячи допинг-проб
были уничтожены по указанию Григория Родченкова.

Это следует из материалов Генпрокуратуры РФ

ствовать Восточную Германию. 

В итоге стадион простаивал пять 

лет, пока не был создан клуб. «РБ 

Лейпциг» начал восхождение 

с пятого дивизиона, а сегодня 

феерит в бундеслиге, собирая по 

41 тысяче на трибунах». Такой вот 

рецепт...

Впрочем, не футболом единым 

жив стадион. Вообще-то клуб, как 

правило, является одним из арен-

даторов арены, а хозяйствование 

ложится на плечи управляющей 

компании. Откуда она может чер-

пать доход? Реннеке призывает 

первым делом продать название 

стадиона (нейминг): «Спартак» за 

счет этого получает по 200 млн 

рублей в год с банка «Открытие», 

ЦСКА зимой подписал контракт 

с Внешэкономбанком.

По словам Реннеке, Германия 

преодолевала те же проблемы, 

что сейчас стоят перед Россией. 

«Десять лет назад наши арены 

были чисто футбольными, обслу-

живались городскими чиновни-

ками. И с чего им было изощрять-

ся в поисках заработка? Именно 

ЧМ-2006 заставил посмотреть на 

стадион как на многофункцио-

нальный комплекс, поднял в цене 

креатив, оригинальные идеи. 

Сейчас наш самый успешный 

стадион – «Коммерцбанк Арена» 

во Франкфурте, которым зани-

мается талантливый менеджер 

из event-бизнеса Патрик Майер. 

То он попадет в Книгу рекордов 

Гиннесса с самым большим сим-

фоническим оркестром на поле, 

то соберет 45 тысяч человек на 

турецкого комика, до этого вы-

ступавшего в небольших залах...»

С аренами ЧМ-2018 ситуацию 

осложняют требования ФИФА: 

нужно множество залов для 

прессы и ВИП-гостей, которые 

потом точно не понадобятся для 

чемпионата России. «ФИФА пре-

следует свои цели, ее не волнует 

окупаемость объекта, – поясня-

ет Реннеке. – Для полуфинала 

нужна вместимость в 60 тысяч 

зрителей, и поэтому в Петер-

бурге пришлось строить такую 

сложную арену, которая «Зени-

ту», быть может, и неактуальна. 

В такие проекты нужно заклады-

вать возможность перестройки, 

адаптации под эффективное ис-

пользование».

Кстати, наши организаторы от-

части это сделали. Похлопотав пе-

ред ФИФА, удалось снизить вме-

стимость арен в Екатеринбурге 

и Калининграде с 45 до 35 тысяч 

человек. Кроме того, часть трибун 

будет временной – после мунди-

аля эти колизеи смогут принять 

23 и 25 тысяч соответственно. 

В Питере без временных трибун 

вместимость сократится с 68 до 

62 тысяч, в Ростове и Волгогра-

де – с 45 до 35 тысяч, в Саранске – 

с 45 до 30 тысяч, в Сочи – с 45 до 

25 тысяч. Но только ножницами 

здесь явно не обойтись.

А в Москве к уже действую-

щим аренам «Спартака», «Ло-

комотива» и ЦСКА добавятся 

«Лужники» и «Динамо», в ре-

зультате каждая из имеющихся 

арен недополучит часть дохода. 

«Это колоссальная проблема, – 

сокрушается старший менеджер 

по развитию ЦСКА Владимир 

Юрин. – Причем только наш 

стадион, имея в проекте офис-

ную башню, претендует на 

то, чтобы быть прибыльным. 

Остальные вряд ли смогут вы-

йти даже на операционную 

рентабельность». Подобная 

проблема могла встать и перед 

Екатеринбургом – именно по-

этому в столице Урала в итоге 

ограничились реконструкцией 

старого стадиона вместо возве-

дения дополнительного.

Но даже ес ли обойти все 

под водные камни, шансов сде-

лать стадионы ЧМ-2018 по-

настоящем у прибы льными 

немного. По данным Danish 

Institute for Sports Studies: World 

Stadium Index, из 75 стадио-

нов, появившихся в 23 странах 

в 1996–2011 годах, 51 не оправдал 

инвестиций. Особенно хлестко 

этот бич бьет по развивающимся 

странам. Германия или Франция 

после Евро-2016 как-нибудь раз-

берутся с футбольными обнов-

ками: объем спортивного рын-

ка в этих странах позволяет их 

переварить. А вот ЮАР, Бразилии 

и России ФИФА доверяет чемпио-

нат мира вроде бы для массовой 

модернизации инфраструктуры. 

Но на практике от повального 

строительства толку мало – если 

этих стадионов не было, значит, 

не так сильно они были нужны…

Так, в ЮАР один из стадионов, 

в Кейптауне, начал разваливать-

ся уже через два года после мун-

диаля. В Бразилии на четырех 

стадионах ЧМ-2014 играют по-

пулярные клубы, но шесть других 

достались командам из низших 

лиг. В результате такая картина: 

236 болельщиков на 44-тысячни-

ке! На арене в городе Бразилия 

организовали стоянку для авто-

бусов, а легендарная «Маракана» 

принесла за два года эксплуата-

ционные убытки на 31 млн дол-

ларов.

P.S. Что ждет наши новенькие ста-
дионы? Толком об этом никто не 
думал. У властей все просто: прой-
дет ЧМ – отдадим стадион региону, 
а дальше пусть сами решают... Хотя, 
как говорят эксперты, уже понятно: 
если в дальнейшем стадионы оста-
нутся связаны с государственным 
или муниципальным бюджетом, на 
них можно ставить крест – бизнеса 
там не будет. Т

•ЗА КРОМКОЙ ПОЛЯ•

Всего 400 дней остается до 

начала ЧМ-2018 по футболу. 

Стадионы в российских горо-

дах растут на глазах. Постро-

ить в срок, не оплошать перед 

гостями – об этом сегодня все 

помыслы и заботы. А что будет 

после мундиаля? Хоть трава 

не расти. Но международный 

опыт показывает: если за-

ранее не озаботиться нюан-

сами эксплуатации, стадион 

обернется сплошной головной 

болью.

СЕРГЕЙ СТЕЧКИН

В
от, к примеру, обслужива-

ние стадиона в Нижнем Нов-

городе обойдется в 349 млн 

рублей в год. В Санкт-

Петербурге – в 400 млн, 

в Сочи – в 450–500 млн. Как 

компенсировать эти расходы? 

В местных бюджетах на это де-

нег нет и не будет. Ответ, кажет-

ся, на поверхности: проводить 

футбольные матчи. Но... Сред-

няя посещаемость чемпионата 

России колеблется на отметке 

10–11 тысяч зрителей. «Рубин» 

с трудом заполняет лишь треть 

новой «Казань Арены». ЦСКА за 

сезон ни разу не собрал аншлаг на 

новом стадионе. И даже «Спарта-

ку» удается заполнить свою арену 

полностью только пару раз в год. 

Для сравнения: в Испании сред-

няя посещаемость матча – более 

70%, в Германии и Англии – свы-

ше 90%.

И тут дело не только в отсут-

ствии у нас в крови футбольной 

страсти. Если в Лондоне и Мадри-

де на 1 тысячу жителей прихо-

дится 50–60 мест на стадионах, 

в Милане – 70, то в Саранске и Ка-

лининграде, с учетом уже имею-

щихся арен, эта цифра перевалит 

за 100. Многовато получается. 

Если в Питере, Ростове, Самаре, 

Екатеринбурге есть команды 

премьер-лиги, то волгоград-

ский «Ротор», нижегородский 

«Олимпиец» и ФК «Сочи» влачат 

существование во втором диви-

зионе, а саранская «Мордовия» 

и калининградская «Балтика» 

готовятся вылететь туда же. Ну 

и кто будет играть на новых аре-

нах – неудачники? А главному 

стадиону страны – 80-тысячным 

«Лужникам» – вообще не доста-

нется базового клуба.

«После чемпионата мира – 

2006 в Германии стадионный во-

прос решался просто, поскольку 

на 11 из 12 арен сразу заехали ко-

манды бундеслиги, – объясняет 

эксперт в этих вопросах Карстен 

Реннеке. – Только в Лейпциге не 

было команды – ему доверили 

мундиаль, только чтобы задей-

Вряд ли мир узнал бы 
Плющенко-чемпиона 
при таких расценках

Их не догонят
•ПОСЛЕ ФИНИША•

Весна – пора марафонская. Но осо-

бой интриги на крупнейших мировых 

марафонах давно нет. Вот и на недав-

нем Лондонском уверенно победили 

бегуны из Кении Дэниел Ванжиру 

и Мэри Кейтани. Как, впрочем, и на 

всех самых престижных пробегах, где 

неизменно доминируют выходцы из 

Африки, преимущественно из Кении и 

Эфиопии. Так могут ли белые мастера 

бега на выносливость составить ре-

альную конкуренцию африканцам или 

не стоит и пробовать?

ГЛЕБ САВИНОВ

Сразу отметим: о наших бегунах и речи 

нет. ИААФ на официальные старты и 

коммерческие пробеги допускает лишь 

тех россиян, которые с 2000 года не были 

включены в различные сборные России 

и не участвовали в турнирах под эгидой 

нашей Федерации легкой атлетики. На 

сайте ИААФ был опубликован список рос-

сийских атлетов, на которых наложено 

вето. В него «борцы за чистоту» умудри-

лись даже включить бегуна Григория Ге-

нералова, трагически погибшего в 1996 

году. В общем сегодня к забегу могут 

допустить разве что любителей (напри-

мер, не так давно в Токийском марафоне 

участвовал экс-футболист Алексей Смер-

СПОР-ЗАЛ

тин), но российским профессионалам 

путь закрыт. 

Зато другие легкоатлетические держа-

вы беспрепятственно выставляют целые 

команды марафонцев, но угнаться за аф-

риканцами, похоже, уже никому не под 

силу. Редчайшие исключения только под-

черкивают закономерность. Естественный 

вопрос: доколе? Когда же белые бегуны на 

выносливость настигнут чернокожих? Так 

вот, все специалисты, которым корреспон-

дент «Труда» задавал этот вопрос, отвечали 

на него лаконично: «Никогда!» 

Серебро в беге на 10 км и бронзу в ма-

рафоне на Играх в Рио белого американца 

Галена Раппа специалисты восприняли 

как сенсацию. Кроме Раппа за последнее 

десятилетие подобные подвиги удавались 

лишь нескольким светлокожим бегунам – 

американцу Крису Солински, польским 

средневикам Левандовскому и Кщоту и 

марафонцу Хенрику Шосту. Но причина 

их успехов не в национальной школе бега, 

а в уникальном природном таланте. А это 

исключение, а не правило. 

Как растет это отставание, видно на при-

мере сильнейшего российского марафонца 

начала 2000-х Леонида Швецова. В 1996 году 

с результатом 2.10.21 он занимал 26-е место 

в мировом рейтинге, а 2003-м с результатом 

2.09.32 – уже 67-е. Из 66 человек впереди 

него были 33 кенийца, десяток эфиопов, 

по несколько танзанийцев и опять же на-

турализованных кенийцев и эфиопов, вы-

ступающих под чужими флагами. Сейчас в 

списке 100 лучших результатов в марафоне 

по итогам 2016 года лишь два японца – Ки-

таяма (86-е место) и Ишикава (94-е). Луч-

ший белый – тот же Рапп (116-я позиция), 

лучший европеец – Каллум Хоукинс (157-я).

Любопытная деталь: в Кении 20 пле-

мен, но только представители двух из них 

показывают результаты международно-

го уровня в беге на выносливость. И при 

этом у них настолько богатый выбор, что 

на командный чемпионат мира по крос-

су они везут бегунов из одного племени, 

чтобы те не рубились друг против друга, а 

работали на общий результат. А реальную 

конкуренцию на дистанции им составляют 

разве что эфиопы... 

«Из чего складываются достижения аф-

риканцев в беге на выносливость, давно 

известно, – рассказал «Труду» российский 

самый титулованный марафонец Леонид 

Швецов. – Проживая из поколения в поко-

ление на большой высоте, целые народы 

имеют врожденную способность легко 

переносить недостаток кислорода. Второй 

фактор – изящное телосложение. Длинные 

тонкие ноги, узкий таз и плечи позволяют 

делать длительный бег не таким энергоза-

тратным, как у их соперников. Ну и образ 

жизни... До 16 лет большинство кенийцев 

и эфиопов в сельской местности ходят и 

бегают босиком. При этом мышцы при-

учаются работать с наибольшей эффектив-

ностью, техника бега становится абсолют-

но рациональной. Сама жизнь ставит эту 

технику... И, конечно, фактор массовости. 

В Кении и Эфиопии массовость бега рас-

тет. Для многих это единственный шанс 

выбиться в люди. Да и успехи японцев 

можно объяснить необычайной массо-

востью марафона в стране, уникальным 

трудолюбием и духом. Теперь сравните: 

например, в моем родном Саратове из 20 

спортшкол, имевших отделения легкой 

атлетики, остались лишь две. Ну и откуда 

тут появиться талантам, да еще таким, 

кому под силу было бы устремиться в по-

гоню за убежавшими далеко лидерами 

мирового бега...»

Обидно слышать? Но другого ответа у 

марафонца Леонида Швецова нет. Т

Привычная картина. 

Как в забеге у мужчин, 

так и у женщин победили 

представители Кении.

Лишь 2 места
в списке 100 лучших результатов 
в марафоне по итогам 2016 года 
отвоевали у африканцев японцы. 
А лучший белый занимает 116-ю 
позицию...
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ОКСАНА ГАВРЮШЕНКО

В
ыставка объединила про-

изведения не только из Му-

зея имени Щусева и фонда 

IN ARTIBUS, но также из 

Третьяковской галереи, 

Театра льного музея имени 

А.А. Бахрушина, музея-заповед-

ника «Царицыно», Российской 

государственной библиотеки 

и частных коллекций. О мировом 

значении Баженова говорит и со-

став участников международной 

научной конференции «Василий 

Баженов и греко-готический 

вкус», которая откроется 18 мая 

и соберет вместе специалистов 

из МГУ, Московского архитектур-

ного института, Государственно-

го института искусствознания, 

Русского музея, даже Сорбонны.

О том же – о баженовском уни-

версализме – можно судить и по 

составу экспозиции, где творче-

ство великого зодчего представ-

лено в окружении произведений 

таких знаменитых архитекто-

ров и художников, как Матвей 

Казаков, Джакомо Кваренги, 

Джованни Баттиста Пиранези, 

Рембрандт... Хотя, отметила ку-

ратор выставки Анна Корндорф, 

монографическую экспозицию 

было бы делать легче. 

К слову, почти 30 лет назад, 

в 1988-м, в СССР проводилась 

именно такая, достаточно круп-

ная выставка, посвященная 

творчеству самого Баженова. Но 

сегодня организаторы и творцы 

экспозиции хотят познакомить 

зрителей с особой средой, кото-

рая, по словам Анны Корндорф, 

позволит «посмотреть на исто-

рию глазами просвещенного че-

ловека XVIII столетия и увидеть 

«готическое» в самых неожидан-

ных явлениях русской и европей-

ской культуры, прочувствовать 

этот шлейф». 

Какой была русская архитек-

тура, явление, параллельное но-

вому классицизму, который Ба-

женов привез из Франции, куда 

был послан как самый одаренный 

студент Академии художеств? 

Здесь много вопросов, связанных 

с фигурой художника, вроде бы 

и идеального для монархии, но 

отвергнутого ею в определен-

ный момент. Так, в драматургии 

экспозиции фонда IN ARTIBUS 

особым смыслом наполнены 

разделы «Императрица» и «Ар-

хитектор». Они предъявляют 

разные взгляды на «готический 

вкус» тех, кто был его законода-

телями в России. Екатерина II 

испытывала к готике чувства 

очень противоречивые. Сначала 

одобрила проект масштабной и 

пышной резиденции в селе Ца-

рицыно, позже вдруг резко от-

казалась от нее (вспоминаются 

знаменитые монаршие слова 

«здесь невозможно жить»), и ра-

ботавший в полную силу над про-

ектом Баженов оказался в опале. 

Масонство ли пресловутое тому 

виной (хотя в те годы многие со-

зидатели прекрасного – художни-

ки, писатели, архитекторы – всту-

пали в масонскую ложу), личные 

ли мотивы, непонятно. Импера-

Сегодня в Москве открывается выставка, посвященная великому и загадочному русскому архитектору

Мистический Баженов

1  Василий Баженов в кругу семьи. 

Неизвестный художник, 1780 год.

2  Церковь в селе Быково.

3  Архитектурный эскиз. 1764 год.

280 лет
со дня рождения Василия Баженова 
можно праздновать и в нынешнем, 
и в будущем году, поскольку нет 
бесспорных сведений, в 1737-м 
он родился или в 1738-м 

•ЗНАЙ НАШИХ!•

Василий Баженов – одна из самых славных и загадочных фи-

гур в истории русской архитектуры. От зодчего, признанного 

величайшим, остались только два достоверно принадлежа-

щих ему проекта – Большой Кремлевский дворец и Цари-

цыно, притом оба не сохранились в камне. Даже авторство 

знаменитого Пашкова дома некоторыми исследователями 

подвергается сомнению. Да и назвать текущий год юбилей-

ным организаторы масштабной двухчастной экспозиции 

(в Государственном музее архитектуры имени А.В.  Щусева 

и некоммерческом фонде IN ARTIBUS) могут лишь условно. На 

самом деле 280-летие со дня рождения выдающегося зодчего 

можно праздновать и в будущем году, поскольку нет бесспор-

ных сведений, в 1737-м он родился или в 1738-м.
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Два фунта «Воли» и полфунта «Геройских»
Обычная конфетная обертка 

может стать раритетным му-

зейным экспонатом и завет-

ной мечтой коллекционера. 

Чтобы в этом убедиться, до-

статочно заглянуть на выстав-

ку «Кондитерский пиар, или 

История ХХ века в фантиках», 

открывшуюся в московском 

музее-усадьбе «Измайлово».

ВИКТОРИЯ ПЕШКОВА

По конфетным оберткам и в самом 
деле можно изучать историю госу-
дарства Российского, причем не 
только ХХ века. Появились они от-
носительно недавно – в середине 
XIX века, и первым историческим 
событием, увековеченным на фан-
тиках, стала… отмена крепостного 
права. Зайдя в кондитерскую, мож-
но было приобрести себе полфунта 
«Реформы» или целый фунт «Воли». 
Предприимчивые промышленники 
очень быстро сообразили, какие 
необозримые горизонты открывают 
перед ними эти лоскутки бумаги. 
  «Товарищество А.И. Абрикосова 
сыновей» выпускало специальную 
познавательную серию шоколада с 
видами древней Москвы. На обрат-
ной стороне вложенной в упаковку 
карточки приводилась краткая 
информация об изображенных на 
ней улицах или зданиях. У «Эйнема» 
была фирменная серия «Памятники 

России»: на банках с кофе красова-
лись «Медный всадник», монумент 
Екатерине II в Екатеринбурге и даже 
знаменитый одесский Дюк – памят-
ник адмиралу Ришелье. 
Празднование столетия Отечествен-
ной войны 1812 года вызвало у про-
изводителей сладостей настоящий 
ажиотаж: на обертках появились не 
только портреты Александра I, Куту-
зова и Наполеона, но и подлинные 
живописные шедевры в миниатюре: 
«Совет в Филях», «Бой на батарее Ра-
евского», «Пожар Москвы».
Созданием эскизов для конфетных 
оберток, банок с какао и коробок 
с печеньем не гнушались такие 
знаменитые живописцы, как Иван 
Билибин, Виктор и Аполлинарий 
Васнецовы, Евгений Лансере, 
Константин Сомов. Работа их 
оплачивалась весьма щедро, и про-
фессиональная репутация от такого 
«промысла» не страдала – имена 
художников заказчики держали в 
строжайшем секрете, дабы конку-
ренты не переманили. Достаточно 
даже беглого взгляда на витрины 
выставочной экспозиции, и стано-
вится ясно: такая утилитарная вещь, 
как фантик, может быть подлинным 
произведением искусства. 
Большинство флагманов отече-
ственной кондитерской промыш-
ленности родом, как говаривали в 
революционные времена, «из быв-
ших»: говорим «Красный Октябрь» 

– подразумеваем «Эйнем», «Бабаев-
ский» – «А.И. Абрикосова сыновей», 
Фабрика имени Крупской – «Георг 
Ландрин». В далеком прошлом все 
сплошь поставщики двора Его Им-
ператорского Величества. Судьбы 
конфетных королей складывались 
по-разному. Кто-то пытался найти 
свое место в новой России, кто-то 
выбирал вечную разлуку с родиной, 

а кого-то выбора просто лишали 
– вместе с жизнью. В 1919-м Вик-
тора-Эдуарда Конради, владельца 
одной из известнейших столичных 
фирм, расстреляли как агента ми-
ровой буржуазии. Его брат Морис 
скончался в госпитале после допро-
сов в ЧК, а сестра погибла во время 
бандитского налета. Через четыре 

года, 20 мая 1923 года, племянник 
Виктора-Эдуарда Морис Конради 
отомстил за гибель близких: в ресто-
ране отеля «Сесиль» в Лозанне двумя 
выстрелами в голову убил советско-
го дипломата Вацлава Воровского. 
И швейцарский суд его оправдал, что 
привело к разрыву дипломатических 
отношений между СССР и Швейцари-
ей на 20 с лишним лет. 

Революция стерла с лица земли про-
славленные шоколадные империи 
и на их руинах возвела новые. Для 
раскрутки мировой революции и 
сладости могли сгодиться: чтобы 
восстановить производство конфет 
на Рамонском сахарном заводе Ея 
Императорского Величества прин-
цессы Ольденбургской, туда при-

была представительная комиссия во 
главе аж с самим Михаилом Ивано-
вичем Калининым. 
Новая власть экспроприировала у 
свергнутых конфетных королей все, 
что смогла: оборудование, рецепты 
и даже идеи. Печенье «Юбилейное» 
придумали не к годовщине Великого 
Октября и не по случаю дня рожде-
ния отца народов. Кондитер Адольф 
Сиу к 300-летию дома Романовых 
изобрел новый рецепт бисквита 
и представил его на суд виновникам 
торжества. Вместе с высочайшим 
одобрением талантливый конди-
тер был причислен к поставщикам 
императорского двора. Фамилия 
его известна теперь только профес-
сионалам, а печенье здравствует 
уже второе столетие. Вот только 
нынешняя рецептура, скорее всего, 
мало напоминает былое великодер-
жавное великолепие.
В годы Первой мировой особой по-
пулярностью пользовались леденцы 
«Геройские», на обертке которых 
был изображен первый георгиев-
ский кавалер этой войны – донской 
казак Козьма Крючков, в одном 
сражении одолевший 11 (!) не-
мецких конников. В гражданскую 
«Геройские» трансформировались в 
«Красноармейскую звезду» с агит-
плакатом в духе «Окон РОСТа» на 
обертке и красноречивой подписью: 
«Чтоб враг не лез на Республику в 
раже, – / Красноармейцы, стойте 

на страже». Узнаете стиль поэта 
Маяковского? Он самый, Владимир 
Владимирович собственной персо-
ной! Успел засветиться и на попри-
ще конфетной пропаганды.
У молодой республики были свои 
святые и герои, попавшие на фан-
тики крестьянско-пролетарских 
сладостей. И первым среди них, 
конечно же, стал Ильич. Карамель 
с таким названием действительно 
существовала. Но недолго. Кто-то 
вовремя спохватился: мало того, 
что каждый желающий может сло-
пать вождя мирового пролетариата 
(пусть даже и в виде карамельки), 
так еще и фантик с портретом в урну 
бросит! Так что портреты вождей и 
трибунов исчезли с оберток... 
Изящные бонбоньерки середины 
позапрошлого века, обертки от 
«императорских серий» начала века 
минувшего, скромные фантики от 
«космических» шоколадок середины 
1960-х – сегодня все это достояние 
частных музеев и коллекционеров. 
Собранные в витринах «Кондитер-
ского пиара», они стали проводни-
ками путешествия в прошлое. Те, 
кто захочет в него отправиться, не 
пожалеют потраченного времени: 
за конфетными фантиками прячется 
множество забавных и поучитель-
ных историй. 

P.S. Выставка работает до 23 июля 
2017 года.
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трица сама была фигурой крайне 

неоднозначной. В залах фонда IN 

ARTIBUS мы видим и парадные 

портреты Екатерины II, и ее изо-

бражение в шугае и кокошнике, 

и государыню в образе античной 

богини Минервы.

В разделе «Русское готическое» 

пространство фонда IN ARTIBUS 

преображается в площадь, цен-

тром которой становятся соборы 

Кремля и колокольня «Иван Вели-

кий», какими они представлены 

в сохранившейся баженовской 

модели Большого Кремлевского 

дворца. Как известно, дворец дол-

жен был занять большую часть 

Кремлевского холма, изолиро-

вать храмы от реки и лишить нас 

исторического вида цитадели. 

Так что еще неизвестно, счастье 

или несчастье – отмена строи-

тельства (от котлована начали 

трескаться стены соборов, и при-

шлось все вернуть к первоначаль-

ному состоянию). 

Экспонаты вокруг образуют 

подобие панорамы. И продол-

жается «диалог» монархини и 

ее любимого/опального зодче-

го. В перспективных коридорах 

зала при входе мы видим два пор-

трета: Василия Баженова в кругу 

семьи (1780-е) и Екатерины II во 

время коронации в Успенском 

соборе Кремля 22 сентября 1762 

года (1777). Указующий на планы 

своих творений Баженов обра-

щен к императрице. На большой 

картине кисти Стефано Торелли 

она принимает монарший венец 

в сердце «готической России» – 

Успенском соборе Кремля.

Готику, по словам другого кура-

тора выставки, известного искус-

ствоведа Сергея Хачатурова, тогда 

понимали не так, как сейчас, – ее 

трактовали как противополож-

ность упорядоченной системе 

Нового времени и даже как сво-

боду, в том числе свободу говорить 

правду царям, за что, собственно, 

и поплатился Баженов, имевший 

смелость отстаивать свои взгляды 

на искусство.

В самом Музее архитектуры 

экспозиция занимает шесть залов 

главной анфилады параллельно 

с двумя залами постоянной экс-

позиции, где представлена мо-

дель Большого Кремлевского 

дворца, созданная Баженовым 

в 70-е годы XVIII века.

Первым зрителя встречает 

раздел «Пропилеи», то есть па-

радный вход. Здесь находится 

редчайший подписной датиро-

ванный рисунок Баженова 1764 

года  – эскиз театральной декора-

ции, сделанный как фантазия на 

готическую тему. Создан, можно 

это утверждать с большой долей 

вероятности, во время учебы во 

Франции. В самом зале «Пропи-

леи» раскрывается веер возмож-

ных интерпретаций темы «готи-

ческий вкус» в век Просвещения. 

Интерьер готического собора 

(картина Эмануэля де Витте) 

соседствует с рембрандтовским 

видом старого Амстердама, кото-

рый в свою очередь рифмуется 

с панорамами древнерусских 

городов.

В разделе с названием «Рези-

денция» залы будто оборачи-

ваются изнаночной стороной 

кремлевской утопии. Зритель 

увидит дворцы, спроектирован-

ные Василием Баженовым и Мат-

веем Казаковым именно в «го-

тическом вкусе», включавшем, 

однако, и элементы ренессанс-

ных, маньеристических, палла-

дианских планировочных схем. 

В центре внимания – созданная 

Баженовым панорама резиден-

ции Царицыно (1776). Некото-

рые редкие листы московской 

архитектурной школы времени 

классицизма демонстрируются 

впервые. Они знакомят с тем, 

как конкретные мотивы древ-

нерусской архитектуры Крем-

ля интерпретировались в новых 

светских постройках. В этом же 

разделе представлены обмерные 

чертежи Царицыно, филигранно 

выполненные советскими архи-

текторами 1950-х годов.

Анфиладу завершает раздел 

«Храм». Его экспонаты – уникаль-

ные свидетельства поиска обра-

за идеальной церкви в культуре 

века Просвещения. Конечно, не 

обошлось без знаменитой церк-

ви Владимирской иконы Божией 

Матери в подмосковном Быково, 

традиционно приписываемой 

Баженову. Этот сказочный, по-

истине готический образ – один 

из символов творчества великого 

архитектора.

P.S. Выставка «Готика Просвещения. 
Юбилейный год Василия Баженова» 
будет работать до 31 июля. Т

Ф
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В России намечается малая энергетическая 
революция. Государство собирается поддержать 

владельцев частных домов, использующих в хозяйстве 
солнечные панели и ветрогенераторы. Чтобы они 

не только обеспечивали себя электроэнергией, 
но и продавали ее излишки. Неужто такое возможно?

Как заработать на солнце и ветре
Самый дешевый в мире 
шашлык

Наиболее привлекательной стра-
ной ближнего зарубежья с точки 
зрения гастрономии стала для 
россиян Грузия. Об этом говорит 
статистика бронирования гастро-
номических туров. Между про-
чим, в Тбилиси самый дешевый 
шашлык в мире: на 100 рублей 
легко объесться. В прошлом году 
гастрономическим лидером за-
рубежья стала Чехия, а внутри 
России первое место было за 
Татарстаном.

Пароход с кладом 
на борту

У берегов Крыма подводные ар-
хеологи нашли пароход, на кото-
ром немцы в 1943 году вывозили 
с полуострова ценности. Бывший 
советский пароход «Харьков» по-
гиб от атаки советской авиации 
неподалеку от Евпатории.
Пароход после постройки в 1914 
году в Германии ходил под не-
мецким, английским, испанским, 
снова немецким и советским 
флагами. В 1941-м корабль до-
стался немцам при захвате ими 
Николаева и активно исполь-
зовался для перевозки людей и 
грузов. Теперь появился шанс 
открыть тайну его последнего 
рейса. 

Деньги из воды

Китай планирует закупать воду 
из источников Камчатки. Ее будут 
возить в прибрежные города 
Поднебесной танкерным флотом. 
Между прочим, на Камчатке 
открыты 62 месторождения под-
земных вод высшей категории 
качества. Ранее китайские биз-
несмены подтвердили готовность 
экспортировать воду с Сахалина 
и из Приморья. А еще один мас-
штабный проект предусматрива-
ет строительство специального 
трубопровода, по которому в 
Китай будет поставляться вода из 
Байкала. Китайцев понять можно 
– им хочется чистой воды. А мы... 
Мы – чем богаты, тем и рады. 

Великий Болт отдыхает

101-летняя Ман Каур из Индии 
пробежала стометровку за 74 се-
кунды на Всемирных играх вете-
ранов в новозеландском Оклен-
де. Она стала единственной 
участницей забега в столь по-
чтенной возрастной категории. 

Стоит отметить, что свой прошло-
годний результат в спринте Каур 
улучшила сразу на 26 секунд – 
такой прогресс и самому Болту 
не снился! А на днях 105-летний 
британец Джек Рейнолдс про-
катился на американских горках 
– и это тоже мировой рекорд. 

Экстрасенсам 
и следователям 
не отвечать!

Уж сколько раз твердили миру... 
Увы, все предупреждения беспо-
лезны: телефонные мошенники 
продолжают собирать дань с из-
лишне доверчивых граждан. Так, 
68-летняя читинка стала жертвой 
жуликов, выманивших у нее бо-
лее миллиона рублей. Для начала 
она перевела 10 тысяч некому 
«московскому экстрасенсу». А 
потом и «следователям», пообе-
щавшим найти жулика и выбить 
из него крупную компенсацию... 
Впрочем, дурят не только пен-
сионеров. В Адыгее на телефон 
вполне разумному гражданину 
пришло сообщение: его карта 
заблокирована. Позвонив по 
указанному номеру, он решил, 
что разговаривает с работником 
банка. Тот успокоил хозяина кар-
ты и предложил подойти к банко-
мату и выполнить ряд операций. 
После чего с кредитки исчезло 
340 тысяч рублей. 

•СИЛЬНЫЕ ЛЮДИ•

Совсем недавно МОК включил 

в программу Олимпийских игр 

скалолазание. Замечатель-

ная новость для любителей 

этого мужественного спорта. 

И особенно для Анны Цыгано-

вой – сибирячки, спортсменки, 

красавицы. Архитектор по про-

фессии, Аня выиграла чемпио-

нат мира и ряд других крупных 

турниров. Как занесло ее на 

скалы? Об этом ее монолог.

ЗАПИСАЛ ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

Ч
уть ли не с пеленок и до 

10 лет я занималась ху-

дожественной гимнасти-

кой. Мама водила меня на 

гимнастику, на музыку, на 

рисование. Но пусть она меня 

простит, никакой тяги к этим 

замечательным занятиям я не 

чувствовала. Зато впервые попав 

на скалодром, сразу поняла: вот 

это – мое! Мама в юности зани-

малась конькобежным спортом 

и легкой атлетикой, но долго не 

хотела всерьез принять мое экс-

тремальное увлечение. Смири-

лась, когда пришли победы на 

международном уровне. Зато, 

думаю, мамины спринтерские 

гены мне здорово пригодились в 

скоростном скалолазании. 

А что уж говорить про гены 

папины! Скалами меня заразил 

отец, мастер спорта по альпиниз-

му, чемпион России. Было время, 

он ходил в сложные маршруты. 

А теперь работает наладчиком 

станков. Но для меня он – первый 

и любимый наставник. Вообще-то 

альпинисты обязаны уметь лазать 

по скалам, а нам, скалолазам, хо-

дить высоко в горы совсем не обя-

зательно. Сейчас папа вершины 

не покоряет, но мы часто на скалах 

вместе тренируемся. 

Я побеждала на молодежных 

первенствах мира в 2010–2011 го-

дах. В 17 лет стала второй на чем-

пионате мира среди взрослых по 

скоростному скалолазанию. Кста-

ти, в нашем спорте юные частень-

ко побеждают более взрослых 

и опытных. К примеру, 16-летняя 

словенка  Янья Гарнбрет выиграла 

чемпионат мира. Объяснение та-

кому «вундеркиндству» простое: 

подростки легкие, а пальцы у них 

уже сильные. А вот дальше... Даль-

ше по-разному. Одни, взрослея, 

продолжают побеждать, а другие, 

заматерев и набрав вес, снижают 

результаты или вовсе уходят из 

скалолазания. 

Тут есть важный нюанс: олим-

пийские дисциплины включают 

лазание лишь на искусственных 

скалодромах. Но я все равно 

много тренируюсь на природе. 

Уверена, что именно натураль-

ные скалы развивают надежную 

и универсальную технику. К тому 

же это прекрасно отвлекает от 

монотонной работы на трассе 

скалодрома, природа отлично 

разгружает голову. 

Как насчет страха? Но, во-

первых, без страховки мы лезем 

нечасто. Обычно на скальных 

полигонах уже вбиты крючья, за 

которые мы крепимся. Есть такая 

дисциплина без страховки, боул-

деринг, которая предполагает 

короткие, но сверхсложные дис-

танции, так там страхуют мягкие 

маты. А, во-вторых, с чувством 

страха можно научиться бороть-

ся. Новичкам, например, надо с 

самого начала постигать науку 

срываться и падать. Освоишь – 

перестанешь бояться и будешь 

верить в снаряжение. 

Да, у нас спорт травмоопас-

ный – как и многие другие, где 

человек борется за результат на 

пределе возможностей. Скажем, 

свои травмы я чаще получала 

не от падений, а от объемных 

тренировок. Ведь нагрузки на 

колени, на позвоночник велики, 

а тренеры требуют максимально 

выкладываться. Но их, тренеров, 

надо тоже понимать, они же нам 

добра желают! 

У нас в Красноярске большая 

часть наставников – женщи-

ны. Алина Фирминовна Граче-

ва воспитала лучших наших 

скалолазов. Ко всем ученикам 

относилась как к своим детям, 

для нее было не так важно, кто 

насколько талантлив, главное – 

преданность делу. Сама она уже 

в солидном возрасте давала ма-

стер-классы на скалах. Несколь-

ко лет назад ей прооперировали 

тазобедренный сустав, после 

чего Алина Фирминовна пере-

ключилась на йогу. Сейчас меня 

готовит ее ученица Ольга Бибик, 

победитель чемпионата мира – 

1993 и Европы-2004. Ее муж по-

беждал на этапах Кубка мира, да 

и их 14-летний сын уже делает 

успехи. Так что скалолазание – 

это не просто хобби, это, можно 

сказать, страсть, передающаяся 

по наследству. 

Конечно, с переходом на олим-

пийские рельсы придется больше 

учиться у спортсменов и тренеров 

зарубежных. Здесь свои тонкости. 

Французы таятся, не слишком-то 

делятся профессиональными се-

кретами, а с немецкими скало-

лазами россияне дружат. Я даже 

решила учить немецкий, в айфоне 

установила специальное приложе-

ние. Языки для спортсмена сегод-

ня вещь необходимая. В школе я 

учила французский, но англий-

ский знаю лучше, хотя постигала 

его сама. 

А вообще-то я дипломирован-

ный архитектор. Учебу в институ-

те архитектуры и дизайна совме-

щать со скалолазанием удавалось 

благодаря спортивной закалке. 

Было непросто. Даже на трени-

ровочные сборы возила чертежи 

в больших папках. В качестве 

дипломной работы я делала про-

ект дизайна и визуализации ска-

лодрома в Сочи. Надеюсь, когда 

этот комплекс построят, он станет 

тренировочной базой наших силь-

нейших скалолазов. Но пока спорт 

занимает много сил – физических 

и душевных. 

Тем более что теперь все 

устремления – на Олимпийские 

игры. Представляете: на кону 

олимпийские медали! Это же 

мечта всей жизни! Ради этого 

стоит работать, отказывать себе 

во многом. Я, например, обожаю 

лыжи. Но прошлой зимой на лыж-

не разболелось колено. Пришлось 

отказаться от лыжных забав – по-

пав в сборную, не имеешь права 

рисковать. А вот для развития 

скорости тренируюсь с бегуна-

ми-спринтерами. И на турнике 

подтягиваюсь 30 раз, даже на 

одной руке могу подтянуться, 

а еще висеть на одном пальце. 

Хотя стремлюсь сочетать «физу-

ху» с отработкой техники. 

Особая песня – собственный 

вес. Вообще-то я считаю себя от 

природы тяжеловатой для ска-

лолазания. В скоростной дисци-

плине не так важен вес, как сила 

и быстрота. А вот для боулдеринга 

придется худеть. И здесь важно 

соблюсти меру. Скалолазы по-

рой в погоне за снижением веса 

теряли силу. Как говорят, нужна 

тонкая настройка...

А еще скалолазание – спорт для 

не избалованных почетом и гоно-

рарами. Простой пример. Порой 

для поездок на важные между-

народные турниры приходится 

самой искать деньги. Я делала 

презентации, добывала гранты, 

просила помощи у руководства 

института. Сейчас мне, студент-

ке магистратуры Сибирского 

федерального университета, вуз 

продолжает помогать – тем более 

что в прошлом году я выиграла 

Европейские студенческие игры. 

Но бывало, собирала с миру по ко-

пеечке – через интернет. Когда пе-

ред Кубком мира в Канаде рубль 

обвалился, пришли на помощь од-

ноклассники, сокурсники, друзья 

по спорту, спонсоры, знакомые 

и незнакомые люди. Не скрою, не 

всем в спортивном руководстве 

понравилась такая самодеятель-

ность. А что мне оставалось де-

лать? В банке брать кредит под 

грабительские проценты или 

просить у родителей подкинуть 

на билет чемпионке Европы? Вот 

и на этапы Кубка мира прошлой 

осенью опять пришлось ехать за 

свой счет. Зато вернулась оттуда 

с медалью. Недавно Цыганову за-

числили в штат ЦСКА, и оттуда 

идет поддержка.

Скалолазы зарабатывают не-

много. На этапах Кубка мира 

призовые составляют от 3 тысяч 

евро за победу до 200 евро за ше-

стое место. Зачастую даже при 

успешном выступлении затраты 

на поездку превышают гонорар. 

Впрочем, если ты полезла на ска-

лы, деньги уже не самое важное. Т

Путь наверх короче через скалы
Чемпионка мира по скалолазанию Анна Цыганова – о заветных, 
пока еще не покоренных вершинах

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

2 комплекта
медалей разыграют мужчины 
и женщины на соревнованиях 
по скалолазанию, которые впервые 
будут представлены на Олимпийских 
играх 2020 года в Токио

Сотрудники Серовской городской прокуратуры 
не смогли провести проверку по факту отсутствия дороги в отдаленный поселок 

Урай, поскольку по пути их грузовик застрял в грязи

Ученые обнаружили, 
что гусеницы большой восковой моли питаются полиэтиленом 

и способны избавить планету от ядовитого мусора

КАЛЕНДАРЬ: 28 АПРЕЛЯ

1503

Испанцы разгромили французов 
в битве при Чериньоле, которая 
стала первым в мире сражением, 
выигранным с помощью порохового 
стрелкового оружия, и ознаменова-
ла конец эпохи рыцарства.

1686

Исаак Ньютон представил Коро-
левскому обществу первый том 
монументального труда «Математи-
ческие начала натуральной фило-
софии». В нем он сформулировал 
закон всемирного тяготения и три 
закона движения, ставшие основой 
классической механики и назван-
ные его именем.

1784

Французские изобретатели Лонуа 
и Бьенвеню продемонстрировали 
первую официально признанную 
самодвижущуюся модель вертолета.

1788

Мэриленд стал седьмым по счету 
штатом США. В 1791 году его власти 
выделили земли федеральному пра-

вительству, чтобы создать столичный 
округ Колумбия и город Вашингтон.

1799

Русские войска взяли Милан.

1813

Скончался Михаил Кутузов (Голени-
щев-Кутузов), великий русский пол-
ководец, генерал-фельдмаршал.

1848

В наказание за вольнодумие писа-
тель Михаил Салтыков-Щедрин со-
слан в Вятскую губернию.

1852

Иван Тургенев арестован за ста-
тью о Н.В. Гоголе в «Московских 
ведомостях». Как выразился по 
этому поводу председатель Петер-
бургского цензурного комитета 
М.Н. Мусин-Пушкин, «о таком писа-
теле преступно отзываться столь 
восторженно».

1914

В США запатентован воздушный 
кондиционер.

1916

Родился Ферруччо Ламборгини, 
итальянский автопромышленник, 
создавший быстрые и дорогие 
автомобили спортивного класса.

1918

Скончался Гаврило Принцип, 
сербский националист из Боснии. 
28 июня 1914 года он убил ав-
стрийского эрцгерцога Франца 
Фердинанда и его жену Софию, что 
послужило поводом к началу Пер-
вой мировой войны.

1939

Адольф Гитлер заявил о денонсации 
Польско-германского соглашения о 
ненападении 1934 года и Англо-гер-
манского морского соглашения 
1935 года.

1945

Части Красной армии начали штурм 
Рейхстага. В тот же день итальян-
ские партизаны казнили Бенито 
Муссолини и его любовницу Клару 
Петаччи.

1967

Американский боксер Кассиус 
Клей (будущий Мохаммед Али) ли-
шен права участвовать в поединках 
в связи с его отказом служить в ар-
мии США.

1968

На экраны вышла комедия Леонида 
Гайдая «Бриллиантовая рука».

1969

Шарль де Голль добровольно ушел 
в отставку с поста президента 
Франции.

1988

У самолета Boeing 737-297 ави-
акомпании Aloha Airlines, вы-
полнявшего рейс по маршруту 
Гавайи – Гонолулу, на 23-й минуте 
полета сорвало часть потолка в но-

совой части фюзеляжа. Одна из 
стюардесс погибла. Однако пилоты 
смогли приземлиться в аэропорту 
Кахулуи на острове Мауи. Выжили 
94 человека, 65 из них получили 
ранения.

1990

В СССР в последний раз было при-
своено звание Маршал Советского 
Союза: его был удостоен Дмитрий 
Язов, министр обороны СССР, буду-
щий участник ГКЧП.

2002

В авиакатастрофе погиб Александр 
Лебедь, генерал-лейтенант, губер-
натор Красноярского края.

2009

Скончалась Екатерина Максимова, 
балерина и хореограф.

2016

С российского гражданского космо-
дрома Восточный успешно осущест-
влен первый пуск с выводом на ор-
биту трех искусственных спутников 
Земли.
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Родители Анны Цыгановой – 
спортивные, но оба при про-
фессии. Мама, в молодости 
легкоатлетка, – химик, кан-
дидат наук. И преподаватель 
йоги. Отец – мастер спорта 
по альпинизму, сейчас рабо-
тает наладчиком станков. Вот 
и сама Аня, несмотря на уже 
взятые вершины в спорте, по-
лучила диплом архитектора.

С включением скалолазания 
в олимпийскую программу Ан-
на, входящая в мировую элиту, 
обязана сообщать офицерам 
ВАДА о всех своих переездах. 
Чтобы они в любой момент 
могли нагрянуть с допинг-кон-
тролем. 

А еще Аня увлечена живописью. 
Любит писать пейзажи – есте-
ственно, особенно горные...

Внимание!

Следующий номер 
газеты «Труд» 
выйдет 12 мая
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